


Время молодых
На состоявшемся в ми-
нувший вторник заседа-
нии форума Молодёжных 
правительств говорилось 
о важности развития мо-
лодёжных инициатив.

Евгения ДВОРНИКОВА

Представители Молодёж-
ных правительств из одиннад-
цати регионов Центрального 
федерального округа провели 
свой четырёхдневный форум. 
Общее заседание его участни-
ков состоялось в правительстве 
Воронежской области, куда 
прибыл и полномочный пред-
ставитель Президента РФ в 
ЦФО Александр Беглов.

Открывший встречу пол-
пред поблагодарил губернатора  
Алексея Гордеева за предо-
ставленную возможность про-
ведения форума в областном 
центре.

Алексей Гордеев подчер-
кнул важность таких встреч 
и деятельности Молодежных 
правительств в целом.     

- Несколько лет назад, фор-
мируя Молодежное правитель-
ство и Молодёжный парламент 
региона, мы не задавались це-
лью следовать моде. Мы хотели 
обеспечить связь поколений 

и выйти на эффективную по-
литику, и прежде всего - моло-
дежную. Есть сферы, которые 
вы чувствуете лучше нас. И 
поверьте - когда мы принима-
ем тот или иной документ, мы 
хотим, чтобы молодежи жилось 
от этого лучше, - отметил гу-
бернатор.

Полпредом было отмечено, 
что у креативных наследников 
власти должен быть высокий 
уровень образования. И что 
очень многое зависит от того, 
где молодёжь применит своё 
образование: в России или 
повезёт свои знания и умения 
за рубеж.

- Очень часто говорят о 

том, что мы не слышим вас, а 
вы не слышите нас, - сказал 
начинающим управленцам 
Александр Беглов. - Поэтому 
сейчас хотелось бы узнать от 
присутствующих представите-
лей Молодёжных правительств 
ответ на вопрос: чем конкретно  
может вам помочь полпред?

Этим вопросом он задал 
встрече дискуссионный и 
демократичный характер. 
Поэтому в зале прозвучал 
лишь один официальный 
доклад - члена президиума 
Молодёжного правительства 
Воронежской области Евге-
ния Рачинского. 
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Лидерам – гранты
О результатах оценки эффективности деятельности органов 

местного самоуправления городских округов и муниципаль-
ных районов Воронежской области по итогам 2011 года шла 
речь в минувший понедельник на заседании президиума прави-
тельства области. В число лидеров по итогам 2011 года вошли 
город Воронеж и шесть муниципальных районов: Лискинский, 
Рамонский, Аннинский, Калачеевский, Новохоперский и 
Бобровский. Победители получили гранты за счёт средств 
областного бюджета в общем объёме 35 миллионов рублей.

Завод получил лицензию
Федеральная служба по регулированию алкогольного рын-

ка выдала лицензию Бутурлиновскому ЛВЗ на производство, 
хранение и поставку продукции. Руководитель департамента 
имущественных и земельных отношений Воронежской области 
Максим Увайдов отметил, что это первый этап по восстанов-
лению деятельности предприятия: завод полностью приведён 
в соответствие с современными требованиями, учтены заме-
чания и предписания ведомства. Предприятию также удалось 
погасить задолженность по заработной плате в сумме более 16 
миллионов рублей и частично выплатить долги налоговым 
органам. Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев по-
ручил провести работу по восстановлению теплоснабжения и 
энергоснабжения завода, регистрации товарных знаков плани-
руемой к производству продукции, подбору персонала и другие 
необходимые для запуска производства мероприятия. 

Тарифы останутся прежними
Тарифы на газ, электроэнергию, тепловую энергию и 

другие виды коммунальных услуг с начала будущего года 
останутся прежними в соответствии с прогнозом социально-
экономического развития. Плановая индексация произойдёт 
один раз в году – с 1 июля 2013 года. Это будет сделано на 
уровне роста инфляции и в пределах индексов, утверждённых 
Федеральной службой по тарифам. Об этом шла речь на встре-
че губернатора Алексея Гордеева и руководителя Управления 
по государственному регулированию тарифов Сергея Попова. 
Руководитель Управления отметил, что на сегодняшний день 
цены на тепловую и электроэнергию для жителей региона одни 
из самых низких в Центральном федеральном округе.

Кандидатура не прошла
Депутаты гордумы на очередной сессии большинством 

голосов отклонили кандидатуру Александра Зенина, который 
исполняет обязанности руководителя Управления муниципаль-
ного заказа. Напомним, что о решении мэра Воронежа Сергея 
Колиуха доверить Александру Зенину руководство Управления 
муниципального заказа стало известно в первых числах ноября. 
До прихода в администрацию Александр Зенин два года работал 
замдиректора Агентства по инвестициям и государственно-
частному партнёрству. Ему 28 лет, и это, похоже, в немалой сте-
пени обескуражило депутатов.  Во всяком случае, как посчитал 
один из них: «Молод ещё для этой должности».
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Сообщения подготовили  
Евгения ДворНиКова, валерий КаЗаНов,  Татьяна ПЕТрЕНКо.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области пере-
менная облачность, местами небольшие 
осадки, преимущественно в виде дождя; 
ветер западный, умеренный; температура 
+2…+7.

16 ноября по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер западный, 
умеренный, местами порывистый; темпе-
ратура ночью -3…+2, днём +2…+7.

17 ноября по области – переменная об-
лачность, без осадков; ветер западный 
умеренный; температура ночью -3…+2, 
днём +2…+7.
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«КОммуНА» В ИНтЕРНЕтЕ
http://www.communa.ru
Вчера 1429 ∆ 437 За текущий месяц 23292
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пОгОДА
Воронежский 
гидрометеоцентр

Сегодня в Москве нашей 
коллеге, корреспонденту 
отдела образования, 
семьи и воспитания Ната-
лье Некрыловой вручают 
всероссийскую премию 
за победу в очень пре-
стижном конкурсе  моло-
дых  журналистов «вызов 
XXI век». 

Виктор СИлИН

Фото михаила кВАСоВА
А проводит его Федераль-

ное агентство по печати и 
массовым коммуникациям 
совместно с Международным 
пресс-клубом. Наталья Не-
крылова  удостоена первой 
премии в номинации «Наука 
и образование» за серию сво-
их проблемных материалов 
– «Доброе сердце – большая 
семья», «Нечастный бизнес» 
и «Душа глядит сквозь паль-
цы».

Два года назад, после окон-
чания факультета журнали-
стики ВГУ, Наташа пришла 
к нам в «Коммуну». И сразу 
как-то пришлась, что назы-
вается, ко двору, будто здесь 
и была. Первый её материал, 
написанный в «Коммуне», 
«Как из меня менеджера де-
лали» (это когда журналист 
«меняет профессию», чтобы 
докопаться до всех проблем), 
вызвал немалый читатель-

ский отклик. Потом были 
ещё и другие публикации, 
которые доходили до сердец 
наших читателей.

Были у неё за эти про-
шедшие два года победы и 
на городском и областном 
конкурсах журналистского 
мастерства. «Вообще-то я 
себя готовила к тележурна-
листскому поприщу, - говорит 
Наталья. – Но потом поняла, 
что место моё в газете. И по-
настоящему начала писать 
именно в «Коммуне».

С большой победой тебя, 
Наташа!

И  н о в ы х  т в о р ч е с к и х 
удач!

Принять закон с отсрочкой
Президент России Владимир Путин поддержал законопро-

ект нового закона о пенсиях, но предложил отсрочить его всту-
пление в силу до 2014 года. К этому времени Правительство 
должно подготовить законодательную базу и новую формулу 
расчёта пенсионных прав. Кроме того, уже сформированы 
федеральный бюджет и бюджеты социальных фондов, сооб-
щает ИТАР-ТАСС. Владимир Путин отметил, что с 2014 года 
граждане смогут сами выбирать, как будет формироваться их 
пенсия. «Полагаю, было бы правильным не лишать их такой 
возможности, а сохранить возможность выбора: те, кто хочет 
остаться в накопительной системе, могут оставаться», - заявил 
он.

ввС ударили по мятежникам
Более 150 человек погибли в Сирии в результате боёв между 

республиканской армией и мятежниками. Как сообщает ИТАР-
ТАСС, правительственные войска провели ряд крупных опе-
раций в различных регионах страны. В предместьях Дамаска 
авиация нанесла удары по районам скопления мятежников, в 
результате чего погибли 85 человек. Аналогичные операции 
ВВС республики провели в Идлибе, Дейр-эз-Зоре, Хомсе, 
Алеппо. При этом в последнем произошли ожесточённые 
уличные столкновения. Между тем власти Турции эвакуируют 
жителей приграничных населённых пунктов, так как есть опас-
ность попадания ракет и снарядов в жилые зоны.
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«Вызов» для Натальи 
Некрыловой

 - Труженики воронежско-
го села, несмотря на капризы 
погоды, смогли добиться 
хороших результатов и в 
растениеводстве, и в живот-
новодстве. Определяющими 
факторами стали переход 
на инновационные ресур-
сосберегающие технологии, 
использование современной 
техники, применение хозяй-
ствами элитных семян, внесе-
ние достаточного количества 
минеральных удобрений, 
ввод в эксплуатацию новых 
животноводческих комплек-

сов. Но в основе успеха лежит 
крестьянский труд.

- Анатолий Александро-
вич, сельское хозяйство в 
Воронежской области яв-
ляется одной из наиболее 
значимых отраслей эконо-
мики. Каков наш вклад в 
продовольственную корзину 
страны?

- Вклад региона в обеспече-
ние продовольственной безо-
пасности страны достаточно 
весом. Так, из общего объема 
производства сахара из са-
харной свеклы Воронежской 

областью вырабатывается 13 
процентов, масла раститель-
ного - 15 процентов, марга-
риновой продукции - более 10 
процентов. По производству 
зерна, сахарной свеклы, под-
солнечника область ежегодно 
занимает лидирующие пози-
ции в ЦФО.

- Как вы оцениваете сегод-
няшнее состояние аграрного 
сектора региона?

- В этом году мы планируем 
собрать 3 миллиона тонн зер-
новых, в том числе около 500 
тысяч тонн кукурузы, более 
1,5 миллиона тонн пшеницы, 
850 тысяч тонн ячменя. Также 
намечается получить около 
5 миллионов тонн сахарной 
свеклы и более 850 тысяч 
тонн подсолнечника.

Приятно, что по сбору 
зерновых мы идем на уровне 
прошлого года. Климати-
чески в этом году ситуация 

была несколько хуже, чем в 
прошлом, - в мае мы потеря-
ли 130 тысяч гектаров самых 
разных посевов. Однако по-
том погода стабилизиро-
валась, и нам даже удалось 
получить 85 процентов пше-
ницы высших продоволь-
ственных классов. 

Валовой сбор кукурузы на 
зерно составляет 300 тысяч 
тонн, урожайность 38 цент-
неров с гектара, что соответ-
ствует средним многолетним 
показателям. Наивысшая 
урожайность зафиксирована 
в Верхнехавском (98 центне-
ров с гектара), Хохольском 
(80 центнеров с гектара ) и 
Панинском (79 центнеров с 
гектара)  районах. 

Что касается сахарной све-
клы, то в этом году мы имеем 
около 35 тонн с каждого гек-
тара. Это средние показатели 
по области.  В ряде районов 

получают и по 70-80 тонн с 
гектара. Лидерами по урожай-
ности этой культуры являют-
ся: Хохольский  (621 центнер 
с гектара), Рамонский (584 
центнера с гектара), Семилук-
ский (504 центнера с гектара) 
районы. На сегодня уже пере-
работано около трех миллио-
нов тонн свеклы. При этом мы 
имеем хороший выход сахара 
и по итогам года надеемся по-
лучить его в количестве 600 
тысяч тонн.

В этом году мы добились 
рекордных показателей по 
надоям молока. По итогам 
9 месяцев Воронежская об-
ласть занимает первое место 
в стране по объемам его при-
роста. Ежедневно мы доим на 
100-120 тонн молока больше, 
чем год назад. Мы планиру-
ем держать эту планку и в 
дальнейшем и ежегодно на-
ращивать на 10-15 процентов 

объемы производства этого 
ценного продукта.

Такой результат стал воз-
можным благодаря переходу 
агропромышленного ком-
плекса на новый, иннова-
ционный путь развития, без 
которого сегодня невозможно 
создавать конкурентоспособ-
ную сельскую экономику и 
развивать агробизнес. Анализ 
ситуации свидетельствует, что 
Земельный кодекс, действую-
щее федеральное и областное 
законодательство, другие 
нормативные правовые акты, 
областные целевые програм-
мы, мощная и своевременная 
финансовая господдержка 
обеспечивают аграрному ком-
плексу тот режим, который 
позволит в ближайшие годы 
добиться существенного ро-
ста  показателей по всем на-
правлениям.
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По пути устойчивого развития
Из первых рук | Воронежская область уверенно развивает агропромышленный комплекс по всем направлениям
Завершается сельскохозяйственный год. и вновь он 
испытывал селян на прочность - достаточно вспом-
нить засушливый май, уничтоживший часть посевов. 
Но лёгких сезонов у хлеборобов не бывает. об этом 
и о многом другом мы беседуем с заместителем 
председателя правительства воронежской области 
– руководителем департамента аграрной политики 
анатолием СПиваКовЫМ.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 15 по 21 ноября: 
16, пятница (пик с 13 до 15 часов);
17, суббота (пик с 19 до 21 часов);
20, вторник (пик с 19 до 22 часов).

татьяна ДубКОВА, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Уважаемые труженики агропромышленного  
комплекса воронежской области,  
ветераны отрасли!

От всей души поздравляем вас с профессиональным праздни-
ком – Днём работника сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности.

Для Воронежской области агропромышленный сектор эко-
номики играет определяющую роль. Сельские жители являются 
хранителями богатейших традиций, надёжной опорой страны.

Результаты вашего самоотверженного труда налицо. Собрано 
почти 3 млн. тонн зерна. Планируется получить более 5 млн. 
тонн сахарной свеклы и около 900 тыс. тонн подсолнечника. 
Растут показатели в животноводстве. Хорошие перспективы 
имеет мясное скотоводство. Общее стадо уже составляет более 
70 тыс. голов, а к 2020 году достигнет 350 тысяч. Производство 
молока выросло на 29,8 тыс. тонн, или на 11,5 процента, мяса - на 
18,2 тыс. тонн, или на 16 процентов по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Растёт интерес к инвестированию в сельское хозяйство. 
Индекс физического объёма вложений в основной капитал за 
первое полугодие достиг 4,2 млрд. рублей, что в 1,6 раза выше 
уровня прошлого года.

Перспективы развития АПК сформулированы в новой регио-
нальной программе «Развитие сельского хозяйства Воронеж-
ской области на 2013-2020 годы». Власти Воронежской области 
готовы и дальше помогать агропромышленному комплексу. 
Одна из ключевых задач - сделать так, чтобы люди, которые 
трудятся на нашей земле, жили достойно. Наряду с производ-
ственными задачами решаются вопросы роста оплаты труда, 
строительства современной социальной инфраструктуры. Год 
за годом мы делаем уверенные шаги к решению проблем АПК. 
Залогом дальнейших успехов в этой работе станет крепнущее 
наше с вами взаимопонимание и взаимное доверие.

Примите слова искренней благодарности за ваш нелёгкий 
труд. Правительство области, областная дума желают всем вам 
крепкого здоровья, счастья, семейного благополучия и новых 
достижений.

Губернатор  воронежской области  а.в. ГорДЕЕв

Председатель областной думы  в.и. КЛЮЧНиКов

Завтра в воронеже – областной День работника сельского хозяйства  
и перерабатывающей промышленности

Ох, и трудно дается сахарная свёкла в 
нынешнем году! Уже и финиш вроде 

бы не за горами, но последние гектары 
требуют все большего напряжения и сил, 
и нервов, не говоря уж о горючем. Впро-
чем, а много ли легких сезонов было у 

наших земледельцев? Это хорошо пони-
мают в крестьянско-фермерском хозяй-
стве Виктора Котова – одного из лучших 
аграриев в Бобровском районе. Урожай-

ность корней здесь  за 550 центнеров с 
гектара, а испытаниям  непогодой здесь 
противопоставляют мастерство, профес-
сионализм и хорошее настроение.

Механизаторы КФХ «Котов В.В.» Александр Козлов,  
Михаил Цициморов, Александр Дмитриев,  
Пётр Чигляев, главный инженер Геннадий Карташов  
и заместитель главы КФХ Андрей Чередников.

Валерий КАЗАНОВ

Как уже сообщала «Ком-
муна», на 39-й  сессии де-
путаты  приняли отставку  
Александра Шипулина  с 
поста председателя городской 
думы. Тогда же его избрали 
заместителем председате-
ля городского парламента. 
Скоропалительному ухо-
ду спикера  предшествовал 
громкий скандал, связанный 
с его поездкой в Париж в 
2008 году. Официально он 
отправился туда в служебную 
командировку — на семинар 
по жилищно-коммунальному 
хозяйству. Как следует из 
материалов проверки, Ши-
пулин вместе с супругой 

находился во Франции по 
приглашению Центра за-
рубежных стажировок, но за 
казённый счёт. В Париже, со-
общают следственные органы, 
председатель Воронежской 
гордумы «реализовал в пол-
ном объёме экскурсионную 
программу, не являющуюся 
предметом обучения и по-
вышения квалификации». 
Таким образом, делают вывод 
правоохранители, «целью по-
ездки спикера стала личная 
заинтересованность, а не на-
мерение принять участие в 
семинарских мероприятиях». 
Шипулинский променад обо-
шёлся бюджету города в 858 
тысяч 526 рублей. В стои-
мость пакета услуг входили 

авиаперелёт бизнес-классом, 
проживание в пятизвёздоч-
ном отеле Ritz Paris, ужины 
в ресторане на Эйфелевой 
башне и знаменитом кабаре 
«Мулен Руж», встреча и про-
воды на лимузине с русского-
ворящим ассистентом, услуги 
гида и VIP-экскурсии. 

Как умудрился Александр 
Шипулин «злоупотребить 
должностными полномочия-
ми», предстоит разбираться 
Следственному управлению 
Следственного комитета 
России по Воронежской об-
ласти. Его же соратники по 
фракции «Единая Россия» 
не стали откладывать дело в 
долгий ящик и, собравшись 
перед заседанием городского 
парламента,  заслушали быв-
шего экс-спикера. Итог раз-
говора - заявление о сложе-
ние полномочий.  По словам 
Александра Ходырева, вопрос 
об освобождении Александра 
Шипулина от занимаемой  
должности  будет решаться 
на следующем заседании го-
родской думы.

Ох, уж этот Париж…

продолжение темы | Вчера заместитель председателя 
городского парламента Александр Шипулин подал заявление 
об освобождении от занимаемой должности

Сорок первое заседание воронежской городской 
думы спикер парламента владимир Ходырев от-
крыл сообщением, которое касалось александра 
Шипулина. Как известно, следственные органы в 
отношении него всё-таки возбудили уголовное дело. 
он подозревается в совершении преступления, 
предусмотренного ч.2 ст.285 УК рФ (злоупотребление 
должностными полномочиями). 
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Когда всё по-взрослому

Алексей Гордеев и Александр Беглов приветствовали 
представителей Молодёжных правительств.
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- Внесло ли коррективы в 
жизнь аграриев вступление 
России в ВТО?

- Однозначно на этот вопрос 
пока ответить нельзя. Рано. 
Но с другой стороны, надо 
понимать, что динамичное раз-
витие России невозможно без 
активного участия в мировых 
интеграционных процессах. 
Характерно, что страны, всту-
пившие в ВТО ещё в 1995 году, 
в последующие годы сумели  не 
только не сократить, но и фак-
тически увеличить выплаты 
сельскому хозяйству в рамках 
программ «зеленой корзины». 

Я считаю, что в основу 
должен быть положен объ-
ективный экономический рас-
чет. Скажем, в Программу 
социально-экономического 
развития Воронежской обла-
сти на 2012-2016 годы сейчас 
включено более 50 инвестици-
онных проектов в сфере АПК с 
объемом финансирования свы-
ше 48 млрд. рублей. Наиболь-
ший удельный вес в портфеле 
проектного финансирования 
занимает отрасль животновод-
ства (свиноводство, мясное и 
молочное скотоводство). Для 
нас очень важно сохранить и 
преумножить положительные 
тенденции, появившиеся в 
аграрном секторе в последнее 
время. 

- Анатолий Александрович, 
расскажите, пожалуйста, в 
каких районах и сельхозпред-
приятиях добились наиболее 
высоких результатов в рас-
тениеводстве?

- Самая высокая урожай-
ность зерновых (выше 30 цент-
неров с гектара) - в Хохоль-
ском, Аннинском, Лискинском, 
Панинском районах. Больше 
100 тысяч тонн зерновых на-
молочено в Аннинском, Бо-
бровском, Кантемировском, 
Лискинском, Павловском, 
Панинском, Россошанском 
Семилукском, Таловском и 
Эртильском районах. 

По объемам и качеству про-
изводимой продукции лидиру-
ют те хозяйства, где не жалеют 
сил и средств на внедрение 
новых современных техноло-
гий, научное сопровождение 
производственных процессов, 
изучение и применение пере-
дового опыта и инновационных 
технологических приемов на 
своих сельскохозяйственных 
угодьях.

Неизменными лидерами на 
протяжении многих последних 
лет являются такие сельхозпред-
приятия, как ЗАО «Агрофирма 
«Павловская нива» (Павлов-
ский район),  ИП Глава К(Ф)Х 
Князев А.В. (Хохольский рай-
он), ООО «Нива» (Эртильский 
район), ОАО «Новонадеждин-
ское» (Аннинский район), ПСК 
«Правда» (Терновский район). 
Там ежегодно получают урожаи 
зерновых культур и сахарной 
свеклы на 15-20 процентов выше 
уровня среднерайонных и сред-
необластных показателей. Среди 
холдингов-производителей про-
дукции растениеводства можно 
выделить ООО «Авангард-
Агро-Воронеж», ООО «Агротех-
гарант». По производству 
картофеля и овощей высо-
кие показатели у ГК «Логус», 
где специалисты применяют 
самые современные методы 
производства, переработки и 
предпродажной подготовки 
продукции. Высокие урожаи 
плодово-ягодной продукции 
получают в ЗАО «Центрально-
Черноземная плодово-ягодная 
компания» и ЗАО «Острогожск-
садпитомник».

Все эти организации явля-
ются активными участниками 
областных и федеральных 
целевых программ. Они демон-
стрируют и высокий уровень 
социальной ответственности 
бизнеса, успешно реализуя 
комплексные программы по 
строительству и благоустрой-
ству своих территорий.

Невольно вспоминается се-
редина сентября нынешнего 
года, приезд в нашу область 
министра сельского хозяйства 
России Никола Федорова. Вме-
сте с губернатором Алексеем 
Гордеевым он побывал в ООО 
«Заречное» Рамонского района. 
Увиденное настолько поразило 
министра, что он сравнил их с 
космическими достижениями 
России. И таких адресов в Во-
ронежской области, благодаря 
позиции губернатора Алексея 
Гордеева, за последние годы 
появилось немало.

- Главным инструментом 
поступательного развития жи-

вотноводства региона являет-
ся грамотная инвестиционная 
политика. Какова ситуация в 
этой сфере?

- Только в прошлом году 
размер инвестиций составил 
8,5 млрд. рублей. За восемь ме-
сяцев текущего года на строи-
тельство, реконструкцию и тех-
нологическую модернизацию 
животноводческих объектов 
было направлено 6,5 млрд. 
рублей, а в целом за 2012 год, 
по предварительным расчетам, 
вложения достигнут около 10 
млрд. рублей.

За счет инвестиционной 
активности в молочном ско-
товодстве ежегодно вводится 
в эксплуатацию как минимум 
два молочных комплекса на 
2000 голов дойного стада.

В мясном скотоводстве по-
головье КРС мясных и помес-
ных пород и скота на откорме 
в данный момент превышает 70 
тысяч. В числе наиболее круп-
ных проектов следует назвать 
ООО «Стивенсон-Спутник», 
ООО «Ангус-Шестаково», 
ООО «Заречное». В стадии 
разработки и реализации еще 
три значимых проекта. Энер-
гично ведется строительство 
фидлота на 50 тысяч голов ско-
та, сдана в эксплуатацию био-
лаборатория по вымыванию и 
трансплантации эмбрионов. В 
развитии мясного скотовод-
ства активно участвуют более 
100 крестьянско-фермерских 
хозяйств и семейных ферм, в 
том числе по программе «На-
чинающий фермер» с выде-
лением грантов для тех, кто 
впервые решил заниматься 
агробизнесом.

В отрасли свиноводства за 
последние годы реконструи-
ровано и построено 12 ком-
плексов, рассчитанных на 251,6 
тысячи голов. Среди них надо 
особо отметить ЗАО Агроком-
бинат «Николаевский» Аннин-
ского, ООО  «Инвестагропром-
комплекс» Бутурлиновского, 
ООО «СГЦ», ООО «Альфа», 
ООО «Спецхоз «Вишневский» 
Верхнехавского, ОАО «Комби-
нат мясной Калачеевский» Ка-
лачеевского,  ООО «Воронеж-
мясопром» Нижнедевицкого, 
ООО «Агробизнес» Россошан-
ского муниципальных районов. 
В 2011-2012 годах компанией 
ООО «АПК АГРОЭКО» сданы 
в эксплуатацию два комплекса 
в Новохоперском и Павлов-
ском муниципальных районах 
мощностью по 14 тысяч тонн 
производства свинины в каж-
дом. До конца этого года инве-
стор планирует ввести в строй 
аналогичный свиноводческий 
комплекс в Калачеевском райо-
не. Активно ведутся работы и 
в ООО «Воронежмясопром» 
Нижнедевицкого района. ГК 
«Агроимпорт» приступила 
к реализации крупнейшего 
проекта с годовым производ-
ством свыше 100 тысяч тонн 
свинины. 

Отрасль птицеводства Во-
ронежской области представ-
лена девятью специализиро-
ванными птицеводческими 
предприятиями. Из них два 
имеют статус племенных ре-
продукторов. Производство 
мяса птицы в сельскохозяй-
ственных предприятиях за 
10 месяцев текущего года со-
ставило 87,7 тысячи тонн, что 
на 4,2 тысячи тонн больше по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года.

Позитивная динамика в жи-
вотноводстве, возрастающий 
приток капиталов в отрасль во 
многом связаны с разработкой 
и последовательным проведе-
нием в жизнь четкой политики 
государственной поддержки 
сельхозпроизводителей. За 9 
месяцев текущего года объем 
выплаченных субсидий на 
возмещение части затрат по 
инвестиционным кредитам в 
животноводство из федераль-
ного бюджета составил почти 

600 млн. рублей, из областно-
го бюджета - более 170 млн. 
рублей, а в целом по отрасли 
- свыше 1,5 млрд. рублей.

- Программа развития ме-
лиорации на территории Во-
ронежской области только 
набирает ход. Велика ли ак-
тивность сельхозпроизводи-
телей?

- В настоящее время пло-
щадь орошаемых земель со-
ставляет свыше 10 тысяч гек-
таров. Этого, безусловно, мало, 
поскольку губернатор Алексей 
Гордеев поставил задачу в 
ближайшие 8 лет увеличить 
площади под орошение до 100 
тысяч гектаров. 

В программу «Развитие 
комплексной мелиорации сель-
скохозяйственных земель Во-
ронежской области на период 
до 2020 года» пока вошли 20 хо-
зяйств области. Все они имеют 
соответствующую проектно-
сметную документацию с по-
ложительным заключением 
экспертизы.

Но из-за недостаточного со-
финансирования из федераль-
ного бюджета в текущем году 
будет введено в эксплуатацию 
всего около двух тысяч гекта-
ров, а не 5,4, как планировалось 
ранее. Объемы финансирова-
ния, определенные на 2012 год, 
составляют: 93,6 млн. рублей из 
средств федерального бюджета, 
92 млн. рублей из средств об-
ластного бюджета. 

 В области уже работают хо-
зяйства, которые на деле дока-
зали преимущества орошения 
и получают урожай сельско-
хозяйственных культур, ово-
щей, плодов и ягод на уровне 
мировых стандартов. Это ЗАО 
«Острогожсксадпитомник», 
ООО «Логус-АГРО», ЗАО 
«Черноземье-Агро-Рамонь», 
ООО «Агро-С» и другие. В 
этих хозяйствах урожайность 
картофеля из года в год со-
ставляет от 300 до 500 ц/га (в 
среднем по области 100 ц/га), 
овощных и плодовых культур 
более 300 ц/га (по области 
около 200 ц/га).

- Большое значение для 
сельских жителей имеет соци-
альная сфера. Какова сегодня 
ситуация в целом?

- Все, что связано с улучше-
нием условий жизни и быта 
сельских тружеников, сельской 
инфраструктурой, тоже нахо-
дится под постоянным внима-
нием и контролем губернатора 
Алексея Гордеева. Принята 
областная целевая программа 
«Социальное развитие села 
до 2013 года», в соответствии 
с которой в текущем году на 
строительство объектов было 
направлено 176,61 млн. рублей 
из федерального и 131 млн. ру-
блей из областного бюджетов. 

На строительство и при-
обретение жилья в текущем 
году выделено 97 млн. рублей 
из федерального бюджета, 71 
млн. рублей из областного 
бюджета и 7,5 млн. рублей из 
местных бюджетов. Государ-
ственная поддержка составила 
45 процентов общей стоимости 
жилья. До конца года будет 
построено и приобретено 304 
дома общей площадью 23,2 
тысячи квадратных метров.

На  развитие водоснабже-
ния, газификации и электри-
фикации в сельской местности 
направлено 79,6 млн. рублей из 
федерального бюджета, 60 млн. 
рублей из областного бюджета 
и 26,6 млн. рублей из местных 
бюджетов. Государственная 
поддержка строительства объ-
ектов муниципальной соб-
ственности составила более 80 
процентов общей стоимости. 
До конца года будет построено 
78,7 км водопроводных сетей, 
82,3 км газовых сетей низкого 
давления, 4,6 км электрических 
сетей, что позволит довести 
уровень газификации до 64,1 
процента и уровень централи-
зованного водоснабжения до 
64,4 процента.

Наша задача – продолжать 
стирать грань между городом 
и деревней. При этом акцент 
правительство нашей области 
делает не просто на развитие 
аграрного производства, но и 
на меры по улучшению жизни 
огромного количества россий-
ских людей.

В этот праздничный день 
благодарю всех тружеников 
АПК области за самоотвержен-
ный труд. От всей души желаю 
вам, вашим родным и близким 
крепкого здоровья, счастья, 
благополучия и успехов во всех 
делах и начинаниях.

Записала Марина Калинина.

По пути устойчивого 
развития

Анатолий Спиваков.

марина КалиНиНа
Рамонский район

Рынок семян сахарной све-
клы в России в последние 
годы заметно оживился. По-
сле тотального провала двух 
десятилетий, чуть было не 
уничтожившего отечественную 
селекцию, наконец появились 
предприятия, которые в крат-
чайшие сроки смогли достичь 
высокого уровня и составить 
конкуренцию ведущим миро-
вым производителям. Одно из 
них - ООО «Бетагран Рамонь», 
одно из подразделений ЗАО 
«Щелково Агрохим». Здесь 
с марта 2011 года выпускают 
дражированные семена сахар-
ной свеклы. 

Завод по производству се-
мян находится в нескольких ки-
лометрах от районного центра. 
На территории в три гектара 
разместились складские, про-
изводственные и администра-
тивные помещения. Новейшее 
оборудование, привезенное из 
Италии, отвечает за качество 
продукции и экологичность 
процесса – «сухое» произ-
водство с использованием на-
нотехнологий не предполагает 
каких-либо стоков и выбросов 
в атмосферу, а значит, не нано-
сит урон окружающей среде. 

Этот перспективный, вы-
сокотехнологичный и эколо-
гически безопасный проект 
нашел поддержку Правитель-
ства Российской Федерации 
и губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева. 
Инвестор - ЗАО «Щелково 

Агрохим» - партнер солидный 
и надежный, давно зареко-
мендовавший себя в регионах 
России и за рубежом. 

- Мы используем итальян-
ские семена и гибриды сахар-
ной свеклы рамонской селек-
ции, - говорит и.о. генерального 
директора компании Павел 
Демчев. - Процент производ-
ства отечественных семян, 
правда, пока не так высок, как 
хотелось бы, но мы активно 
взаимодействуем со Всерос-
сийским НИИ сахарной све-
клы и сахара. И надеемся, что 
наша совместная работа по-
зволит в дальнейшем перейти 
на создание сортов, в которых 
будут сочетаться благопри-
ятные свойства иностранных 
генотипов и отечественных 
образцов. Мы прилагаем все 
усилия для развития россий-
ской селекции, в определенной 
мере решаем проблему им-
портозамещения - в условиях 
вступления в ВТО и выхода 
отечественной аграрной про-
дукции на мировые рынки это 
очень важно. Планируем, что 
к 2015 году семена отечествен-
ной селекции будут составлять 
43 процента в общем объеме. 
Но для этого нужно, чтобы 
возобновилась работа семено-
водческих хозяйств, особенно 
в направлении выращивания 
российских гибридов. Сегодня 
ООО «Логус-Агро» реализу-
ет проект по выращиванию 
сахарной свеклы на семена. 
Дело это непростое, в какой-
то степени рискованное, но 
для расширения ассортимента 

нам просто необходима по-
мощь сельхозпроизводителей. 
А своим партнерам мы готовы 
оказать любую помощь и под-
держку. 

По оценкам специалистов, 
рамонский завод – один из 
лучших в Европе. Он воплотил 
в себя новейшие технологии, 
накопленные в США, Франции, 
Германии, Италии. На про-
ектную мощность - а это 400 
тысяч посевных единиц в год 
– здесь планируют выйти уже в 
следующем году. В этом случае 
завод покроет 35 процентов по-
требности всей страны в дражи-
рованных семенах. Расширится 
и география продаж за счет Бе-
лоруссии, Казахстана и других 
стран Таможенного союза. 

- Конкурентная борьба на 
рынке семян достаточно жест-
кая, - продолжает директор. 
- Но мы готовы к этой борьбе 
– наши семена имеют высо-
кие показатели по всхожести 

и устойчивы к болезням. Они 
устроены по типу многослой-
ного «сэндвича»: сначала  заро-
дыш семени, затем  фунгицид-
ная защита,  дражировочная 
масса, слой, содержащий спе-
циальные добавки и последний  
защитный слой. Так создается 
надежная защита от вредителей 
и болезней, стимулируется 
рост растений, обеспечивается 
максимальная продуктивность 
гибридов. 

Сотрудники лабораторий 
ведут тщательный контроль за 
качеством каждой партии семян 
на всех этапах производства. За-
ведует лабораторией – Татьяна 
Арбузова, опытный специалист, 
в прошлом сотрудник Инсти-
тута сахарной свеклы и сахара. 
Над качеством семян работают 
и Владимир Рукин, Демьян Ра-
децкий, Евгений Сысоев, Ми-
хаил Васильченко, Александр 
Бойченко и другие. 

- Костяк нашего коллек-

тива составляют научные со-
трудники института имени 
Мазлумова, - говорит Павел 
Демчев. - Кстати, именно обе-
спеченность кадрами стала во 
многом решающим фактором 
в выборе места для строитель-
ства предприятия. 

Нахождение внутри мощной 
структуры ЗАО «Щелково 
Агрохим» избавляет рамон-
ский завод от решения пробле-
мы сбыта: его главная задача 
– произвести качественный 
продукт, а его продвижением 
и реализацией занимается 
головная компания. Кроме 
того, здесь налажено четкое 
взаимодействие и с Центром 
агрономических исследований 
компании, где собран весь цвет 
российской науки. Конечным 
итогом их совместной работы 
обещают стать высокие уро-
жаи корнеплодов с отличными 
качественными и количествен-
ными характеристиками. 

Уверенность в каждом драже
Завод по производству семян открыт для взаимодействия с партнёрами
народная мудрость «Что посеешь, то и пожнешь» не 
утратила своей актуальности и сегодня. В прогнозах 
на урожай сельхозпроизводители все чаще связывают 
конечный результат с высококачественными семена-
ми. Поскольку уже не раз убеждались – никакие агро-
технологии не в состоянии обеспечить высокие урожаи, 
если в землю будет брошено дурное семя.

Цифры  
и фаКты  
 В январе-сентябре 
текущего года объем про-
дукции сельского хозяйства 
всех сельскохозяйственных 
производителей составил 
103.6 процента к уровню 
соответствующего периода 
прошлого года. В структуре 
сельскохозяйственного про-
изводства на долю сельско-
хозяйственных организаций 
пришлось 50.6 процента.

На 1 октября 2012 года в 
хозяйствах всех категорий 
намолочено 2556.8 тыс. тонн 
зерна, что на 3.6 процента 
меньше прошлогоднего. 
Зерновые и зернобобовые 
культуры (без кукурузы) 
в сельскохозяйственных 
организациях скошены и об-
молочены на площади 777.3 
тыс. гектаров, что составило 
84.8 процента от площа-
ди посева. Урожайность 
зерновых культур с убранной 
площади – 24.3 центнера с 
гектара, что на 1.2 процента 
меньше, чем год назад. В 
Лискинском, Хохольском и 
Панинском районах уро-
жайность зерновых соста-
вила более 30 центнеров 
с гектара, в то же время в 
хозяйствах Поворинского 
района она не превысила 18 
центнеров с гектара.

В хозяйствах всех ка-
тегорий накопано 1201.8 
тыс. тонн картофеля, что 
составило 99.3 процента 
от уровня прошлого года. 
Собрано 268.3 тыс. тонн 
овощей (91.2 процента).

В области продолжается 
уборка технических культур. 
По состоянию на 1 октября 
в хозяйствах всех категорий 
намолочено 466.4 тыс. тонн 
подсолнечника и накопано 
1262.6 тыс. тонн сахарной 
свеклы. По сравнению с со-
ответствующей датой 2011 
года урожайность сахарной 
свеклы в сельскохозяйствен-
ных организациях сложилась 
ниже на 9.4 процента и 
составила 299 ц/га, подсол-
нечника – на 9.5 процента 
(19.1 ц/га).

Ре
кл

ам
а.

Николай КардаШов

Лискинский район. Фото автора
Местный колхоз имени 

Тельмана (единственное в 
районе хозяйство, не откре-
стившееся в эпоху рынка от 
имени своего) прочно встал в 
пятёрку правофланговых вро-
вень с районными лидерами 
СПК «Лискинский», ООО 
«Ермоловское», КФХ «Русь», 
компанией «ЭкоНиваАгро». 
И секрет такого упрямого не-
равнодушия тельмановцев к 
месту в хлеборобском строю 
нужно искать в их верности 
полю, трудом обласканному, 
и в руководителе хозяйства, 
который верно и твёрдо по этой 
земле одиннадцатый год идёт.

- Я сорок восемь лет в хо-
зяйстве работаю, четырнадцать 
руководителей пережил, - де-
лится сравнениями действую-
щий аксакал колхоза, главный 
инженер Николай Смороди-
нов, - но такому отношению к 
земле и людям, как у нашего 
Ивана Михайловича Старых, 
не перестаю удивляться. Он 
их проблемы душой своей 
чувствует.

Прежде чем стать для анош-
кинцев «нашим», самый моло-
дой в районе хозяйственный 
руководитель успел поработать 
землеустроителем. По предло-
жению главы района Виктора 
Шевцова колхоз принимал с 
закромами до обидного скудны-
ми. Надои на бурёнку едва к 2 
тысячам литров подтягивались. 
А 15-17 центнеров зерновых 
с гектара вообще казались ре-
кордом для местных почв. За 
зарплату колхозную в 2 тысячи 
рублей аношкинцы особо не 
держались: куда ей угнаться за 
той, что получают атомщики 
на АЭС в пяти километрах от 
Аношкино. Вот и скудело село 
кадрами. Поднимать хозяйство 
молодой землеустроитель на-
чал с себя. Решив, что одного 
сельхозобразования для работы 
на земле мало, Иван Старых 
поступает заочно на экономи-
ческий факультет сельхозака-
демии, при этом днюет и зорюет 
в поле, на фермах, у техники. 

Делает реконструкцию ферм, 
оснастив их молокопроводами и 
танками-охладителями. Доярки 
перестают таскать тяжеленные 
бидоны, а охлаждённое молоко 
стало брать иную цену. Пере-
смотрели агротехнику, дали 
земле вдоволь подкормиться  
органикой и минудобрениями. 
Наученные горьким опытом 
засушливых лет, запаслись 
полуторагодичным запасом 
кормов для  дойного стада в 420 

голов. И уже на четвёртом году 
хозяйствования Ивана Старых 
тельмановцы удивляют соседей 
небывалым рывком, увеличив 
сбор зерновых почти в 5 раз – с 
4515 центнеров до 20209! В 6 
раз – с 1 миллиона 816 тысяч 
до 12 миллионов 400 тысяч ру-
блей – увеличилась и прибыль 
хозяйства. Соответственно 
выросли и доходы крестьян. 
«С учётом выплат натурой 
наши комбайнёры нынешним 
летом более 120 тысяч рублей 
получили», - с гордостью де-
лятся колхозные специалисты. 
А у Ивана Михайловича за 
людей гордость: «Обязательно 
напишите о братьях Смороди-
новых. Это – универсальные 
мужики из династии хлебо-
робов, золото наше людское. 
И о доярках-труженицах на-
пишите. Для многих надои и 
в 5 тысяч килограммов – уже 
сегодня не рекорд, к 6 тысячам 

прицеливаются. А вообще все 
мы здесь поняли: животновод-
ство – отрасль выгодная. 70 
процентов нашей выручки – от 
неё. Поэтому два года назад 
сделали хозяйство племенным 
репродуктором. Нетелей про-
даём готовыми к рекордным 
надоям и своё дойное стадо до 
450 голов в ближайшее время 
увеличим. Про урожаи спра-
шиваете? Пшеницы нынешним 
летом более 35 центнеров с 
гектара получили, ячменя – 
35,3, подсолнечника – 27,1. Но 
вы за этими цифрами людей не 
забудьте увидеть…». Не забыть 
«увидеть людей» я попытался с 

самого Ивана Михайловича. Но 
тот только смущённо отмахи-
вался: не во мне, мол, дело.

- Его хозяйство было самым 
проблемным в районе, - ком-
пенсирует председательскую 
скромность лискинский гла-
ва Виктор Шевцов. – А вот 
пришёл человек, на земле и в 
людях порядок навёл. Теперь 
колхоз имени Тельмана – в 
стабильных лидерах. И люди, 
и мы довольны. Побольше бы 
нам таких руководителей, как 
Иван Михайлович!

А об «универсальных мужи-
ках» Смородиновых, Николае 
и Анатолии, особым слогом 
рассказывать надо. Действи-
тельно, братья из редкой теперь 
уже династии хлеборобов. 
Отец Николай Денисович учёт-
чиком в полеводстве трудился. 
Матушка Анна Максимовна 
с утра до ночи тоже на ниве. 
Свою верность полю и сыно-

вьям завещали, благо оба ещё 
пацанами к технике жгучий 
интерес проявляли. Анатолий 
уже после восьмого класса 
ловко на фермах слесарил, но 
к «стальному коню» - тракто-
ру неизменно тянулся. Став 
после курсов механизатором 
широкого профиля, укротил и 
«Беларусь», и Т-150, и комбайн 
«Дон-1500Б». Дорогу по ниве 
колхозной прерывал только 
раз – в период армейской служ-
бы. Два года назад Анатолию, 
как самому ответственному 
и опытному механизатору, 
доверили американского «му-
станга» - трактор «Джон Дир». 
И вот поверь в такое: на этой 
технике Анатолий Николаевич 
в одиночку обрабатывает и за-
севает поле размером в тысячу 
гектаров! «Он к полю, как к жи-
вому, спешит и понимает его, 
- рассказывает председатель. 
– Жалко становится мужика, 
подмену ему предложишь, а он 
отнекивается. А летом на ком-
байн пересаживается. И снова 
поле радуется мастеру высоких 
урожаев».

А Николай Смородинов стал 
главным инженером в 24 года. С 
14 лет каждое лето работал по-
мощником комбайнёра. Первой 
колхозной наградой за предан-
ность полю стала для паренька 
...белая рубашка, вручённая ему 
на школьной линейке лично 
председателем колхоза. От той 
рубашки-награды до звания 
«Заслуженный работник сель-
ского хозяйства РФ», вручён-
ного Николаю Николаевичу 
в 2009 году губернатором Во-
ронежской области Алексеем 
Гордеевым, прошёл «универ-
сальный аношкинский мужик» 
по земле-кормилице полвека. 
Не наблюдателем сторонним, а 
высококлассным специалистом. 
За то и «почётным колхозни-
ком» земляки его поименовали, 
«уазик» на 60-летие подарили. 
А весь Лискинский район на-
звал его «маяком сельской 
нивы», навечно вписав имя Ни-
колая Смородинова в районную 
Книгу почёта.

«Дома сидеть не буду: пока 
я в поле – я живу», - так очер-
чивает притяжение аношкин-
ской красавицы-земли и свою 
дальнейшую дорогу на ней 
старейший главный инженер 
Лискинского района.

Верность полю
От белой рубашки, подаренной на школьной линейке председателем колхоза, прошёл путь 

хлебороб из Аношкино до звания «Заслуженный работник сельского хозяйства России»
Есть в России места, где красоте природной и доброте 
людской тесно бывает. лискинское село аношкино – 
из таких. но одной красотой не проживёшь – об этом 
в аношкино знают на собственном опыте. 

Анатолий (слева) и Николай Смородиновы –  
из династии хлеборобов. 

Процесс производства семян полностью автоматизирован.
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Сто миллионов хохольской «Рябы»

Почти вся прибыль, полу-
ченная за эти годы, вложена в 
обновление основных фондов 
предприятия. По подсчету ди-
ректора ООО «Ряба» Вадима 
Мурашкина, это никак не мень-
ше 370 миллионов рублей.

- Неплохо помог националь-
ный проект «Развитие АПК». 
Мы брали инвестиционные 
субсидированные кредиты: по 
25 миллионов рублей в 2007 и 
2010 годах, практически рас-
платились и теперь взяли еще 
80 миллионов. Вот на них и 
делаем то, что вы сейчас види-
те, - знакомит со своим пред-
приятием Вадим Викторович.

Идти по территории пти-
цефабрики теперь можно с 
комфортом: новая асфальтовая 
дорога связала все корпуса 
предприятия. Из восьми про-
мышленных цехов по высокой 

галерее выходит готовая про-
дукция. Транспортерная лента 
изготовлена из прозрачного 
материала, и необычное зре-
лище плывущих в воздухе яиц 
просто завораживает. Все эти 
потоки стекаются в новый цех 
сортировки.

О нем следует сказать осо-
бо. Электронное оборудова-
ние заменяет собой труд де-
сятков человек, причем ошиб-
ки при процессе сортировки 
исключены. Руки человека 
не касаются продукции. Яйцо 
взвешивается, в автоматиче-
ском режиме распределяется 
по пяти сортам, маркирует-
ся. Стоит эта автоматика 25 
миллионов рублей. Лишь на 
конечном этапе семь женщин 
сортировщиц-упаковщиц вы-
являют и отбирают битое 
яйцо, фасуют в коробки све-
жий первоклассный товар, 
отправляя в десятки торговых 
точек области.

- В день мы пропускаем 
140 тысяч штук яиц. Отходов 
немного, но внимание терять 
нельзя. Наша марка очень 
популярна в Воронеже, нам 
надо дорожить честью фирмы, 
- говорит бригадир Людмила 
Зуева. Пятый год трудится 
она в ООО «Ряба», отвечая за 
качество работы маленького 
коллектива. Сегодня у них 
отлаживают новые аппараты 
операторы Сергей Пригоро-
дов и Сергей Болгов. Вместе 
с инженером предприятия 
Юрием Чусовым они недавно 
вернулись из командировки в 
Голландию, где покупали обо-
рудование и учились работать 
на нем.

В новом яйцескладе отделы-
ваются бытовые комнаты: раз-
девалки, санитарный блок. На 
территории фабрики открылась 
столовая для всех работающих. 
Тех, кому до «Рябы» доби-
раться далеко, возит вахтовый 
автобус «Ситроен». Главному 
инженеру Владимиру Воро-
нину поручено завершить га-
зификацию цеха доращивания. 
«Голубое топливо» пришло 
уже в контору, склад, забойный 

цех, который запущен совсем 
недавно. Современное обо-
рудование производительнее 
старого в восемь раз: раньше 
обрабатывали тысячу голов за 
смену, теперь – за час.

Строится новый цех по про-
изводству яиц. Он увеличит 
мощности предприятия, разме-
стив в своих стенах 132 тысячи 
кур-несушек. Шестиярусное 
оборудование итальянского 
производства уже монтируется. 
Покупка линий субсидируется 
государством.

Такая серьезная техниче-
ская модернизация не сказа-
лась отрицательно на трудо-
устройстве: коллектив, вопреки 
ожиданиям, увеличился, ибо 
всем находится дело в расту-
щем производстве. 165 человек 
работают здесь на нынешний 
день, и это максимальное коли-
чество за все годы существова-
ния фабрики. Среднемесячная 
зарплата приблизилась к 12 
тысячам рублей.

Добрые изменения про-
изошли и на смежном пред-
приятии: земли фермера А.А. 
Палихова удвоились за счет 
восходовской пашни. Значит, 
удвоится и валовой сбор зерна. 
10 тысяч тонн пшеницы, ячме-
ня и кукурузы – отличный кор-
мовой запас для 400-тысячного 
поголовья «Рябы». Урожай в 
этом году хороший, и 
за ближайший сезон 
Вадим Викторович 
спокоен. Между тем 
у него на столе лежит 
обращение руковод-
ства одной из пти-
цефабрик области с просьбой 
помочь с кормами.

- Да, наш бизнес имеет вы-
сокую степень риска, - раз-
мышляет Вадим Викторович. 
- Хорошо, у нас были пере-
ходящие запасы кормов, мы 
сохранили конкурентоспособ-
ность. А закупи сейчас зерно 
по нынешним ценам – и как 
найдет дорогу к покупателю 
такое дорогое яйцо?

Рентабельность в «Рябе» 
за прошлый год вышла 11,3 
процента. Как, впрочем, и 
в целом по Росптицепрому. 

Причина одна: корма, бензин, 
электроэнергия и другие со-
ставляющие дорожают гораздо 
быстрее, чем социальный про-
дукт, самая дешевая белковая 
пища, яйцо.

- Ну, у нас зерно, как гово-
рится, свое. Без накруток. Эко-
логически чистое. Мы купили 
разбрасыватель и манипулятор 
«Маниту», будем вносить на 
поля куриный помет, копив-
шийся пять лет. Обновля-

ется автопарк нашего КФХ, 
поэтому мы и строим такие 
амбициозные планы, - говорит 
директор.

К концу 2013 года «Ряба» 
выйдет на 100 миллионов штук 
яиц. Итог прошлого года – 66 
миллионов. Сейчас поголовье 
на 80 процентов обновляется, 
поэтому прироста пока не за-
метно: полугодие завершили 
на цифре 26 миллионов яиц, 
по году будет больше, чем в 
2011-м.

- Надо строить новый, бо-
лее мощный кормоцех. Без 

него расширяться уже сложно, 
более 400 тысяч голов он не 
обеспечит. А наше яйцо зани-
мает рынки Москвы и Санкт-
Петербурга. Есть спрос, есть 
возможности выхода на новый 
уровень производства, - гово-
рит Вадим Викторович. – Но, 
повторюсь, есть и риск. Что 
готовит нам, к примеру, всту-
пление в ВТО? Как спастись от 
экономического кризиса, когда 
не можешь свернуть, остано-

вить свое производство 
даже на один день?

С первых дней свое-
го руководства фабри-
кой директор считает 
нормальным и необ-
ходимым социальную 

помощь селу, не говоря уж о 
коллективе. Перечисляются 
деньги на все благотворитель-
ные акции, что проходят у нас в 
Хохольском районе. В прошлом 
году на средства ООО обновле-
на водонапорная башня для 
жителей села Хохол. Недавно 
куплен комплект спортивной 
формы и мячи для волейболи-
стов села Яблочное.

- Вы же знаете, что яблочен-
ские спортсмены вышли в по-
бедители, - рад за них директор, 
готовый поддерживать любое 
доброе начинание в районе.

Солидные финансовые вливания в перевооружение производства и создание собственной кормовой базы  
вывели маломощную прежде птицефабрику на лидирующие позиции

Сортировщица Нина Боева.

Шесть лет назад обанкротившаяся фабрика с поголо-
вьем 60 тысяч несушек обрела нового хозяина. И он 
решил вести дела на современном уровне, по новым 
технологиям, взяв на вооружение лучшие образцы 
мирового птицепрома.

Операторы Сергей Пригородов и Сергей Болгов.

Курс на ресурс

Под звуки разудалых каза-
чьих песен в Доме культуры 
прошло чествование передо-
виков 2012 года. Агрономы и 
механизаторы, доярки и вет-
врачи, шоферы и разнорабочие 
чувствовали себя в этот день 
настоящими героями. Это в 
их честь звучали теплые слова 
поздравлений, это их труд был 
оценен по достоинству. 

Поздравить манинцев с 
их рекордами приехал глава 
администрации района Нико-
лай Котолевский. Он отметил, 
что нужно отдавать должное 
всем, кто трудится на земле, 
всем ветеранам, всем, кто каж-
дый день вкладывает частицу 
своего труда в этот важный и 

сложный результат. При этом 
нельзя забывать и о будущем, 
активно внедрять новые тех-
нологии. За последние годы 
район заметно продвинулся 
вперед: здесь развивается жи-
вотноводство, открываются 
новые современные комплек-
сы, растут урожаи. И немало-
важная заслуга в этом – труже-
ников ЗАО «Манино».

Николай Тимофеевич озву-
чил результат – Калачеевский 
район вошел в тройку лидеров 
в своей подгруппе, пропустив 
вперед Россошанский и Пав-
ловский районы. Несмотря на 
засушливый сезон, калачеевцы 
смогли собрать более 105 тысяч 
тонн зерновых, посеяли 33 378 
гектаров озимых, что в среднем 
на 8-10 тысяч гектаров больше, 
чем в предыдущие годы. 

Руководитель хозяйства 
Сергей Трибунский много го-
ворить не стал – днем раньше 
он собрал членов коллектива 
и обсудил с ними производ-
ственные показатели. Лучшим 
из них (а таковых оказалось 
65 человек) вручил премии и 
подарки. 

- Труд крестьянина, кото-
рый всю свою энергию, всю 
свою волю отдаёт сельскому 
хозяйству, очень непростой 
даже сейчас, когда на полях и 
фермах работает современная 
техника, - сказал Сергей Три-
бунский. - Именно поэтому 
мы стараемся делать всё, чтобы 
труженики села имели право на 
достойную жизнь. 

Настоящее развитие села 
– это не только высокие про-
изводственные показатели, но 
и развитая социальная сфера. 
Жители села Манино могут 
получать квалифицированную 
медицинскую помощь, здесь 
есть круглосуточная бригада 
«скорой помощи», есть детский 
садик, который с учетом расту-
щей демографии в ближайшие 
годы будет расширяться, есть 
базовая школа, которая счита-
ется одной из лучших в районе, 
есть стадион, где тренируется 
местная футбольная команда 
– неизменный лидер районных 
соревнований. В общем, Ма-
нино – перспективное село по 
всем направлениям. А секрет - в 
развитом животноводстве. 

ЗАО «Манино» является 
племенным заводом по раз-
ведению симментальской по-

роды коров. В течение шести 
лет животноводы предприятия 
проводили сложную работу для 
того, чтобы получить статус 
племзавода. И в 2009 году им 
это удалось. С тех пор селекци-
онная работа не прекращалась 
ни на день. И неудивительно, 
что манинский молодняк вос-
требован не только в Воро-
нежской области, но и за её 
пределами. 

На сегодняшний день сред-
несуточный надой на фураж-
ную корову – 7 312 литров. 
По итогам прошлого года надои 
составили 6,5 тысячи литров. 
Но это средний показатель, сре-
ди доярок есть и рекордсмены 
– Людмила Караванцева, Ольга 
Хромова, Ольга Шушпанова в 
своих группах получили сред-
негодовой надой свыше 7 тысяч 
литров. За 10 месяцев текущего 
года ферма надоила 3 тысячи 
тонн молока. А по итогам года 
здесь надеются побить рекорд 
далекого 1985 года – 3 150 тонн. 
За свой труд в дополнение к по-
четным грамотам они получили 
подарки - мягкую мебель от 
руководства хозяйства. 

Механизаторы хозяйства 
– особая категория специали-
стов. Они здесь на все руки 
мастера: и слесари, и плотники, 
и скотники. В этом году они 
намолотили более 4 тысяч 
тонн зерна. На этом поприще 
отличились Дмитрий Изюмов, 
Константин Пелипенко, Игорь 
Ловягин, Валерий Лайков, 
Сергей Лодяный. 

Свои награды получили и 
лучшие водители: Юрий Блаж-
ков, Петр Руденко, Александр 
Шушпанов.

На вопрос: «Как на про-
тяжении стольких лет удается 
сохранять высокие позиции?» 
– Сергей Трибунский ответил:

- Мы научились преодо-
левать трудности, потому что 
работаем единой командой, 
начиная от механизатора и 
агронома, заканчивая руко-
водителями подразделений. 
Низкий им поклон за труд, за 
талант, за открытые сердца. И 
новых всем успехов на ниве 
созидания! 

В Калачеевском ЗАО «Манино» умеют хорошо работать и весело отдыхать

?Что нового в сфере АПК вашего 
района появилось в 2012 году?

?Какие задачи стоят перед тружениками 
отрасли в ближайшей перспективе?

День работника сельского хозяйства, который обычно 
отмечают после основных уборочных работ, здесь лю-
бят все без исключения. Еще бы – красочный концерт, 
подготовленный силами местного Дома культуры, за-
лихватские песни ансамбля «Рябинушка», награды и 
подарки, на которые не скупится директор ЗАО Сергей 
Трибунский, и возможность отдохнуть с душой. Впрочем, 
даже в этот день многие остались на своих рабочих ме-
стах – животные ведь не считаются ни с праздниками, 
ни с выходными. 

Песни и танцы юных артистов стали настоящим подарком для селян.

Мария Подлубная – одна из лучших животноводов.

Цифры  
и факты  
 Основными производи-
телями зерна и технических 
культур остаются сельскохо-
зяйственные организации, 
а картофеля и овощей – 
хозяйства населения.

 Под урожай будущего 
года в сельскохозяйствен-
ных организациях (без 
субъектов малого пред-
принимательства) посеяно 
озимых на зерно и зеленый 
корм 285.3 тыс. гектаров, 
что на 10.2 процента мень-
ше прошлогоднего. Зябь 
вспахана на площади 346 
тыс. гектаров против 365.2 
тыс. гектаров на 1 октября 
2011 года.

 На 1 октября текущего 
года по сравнению с соот-
ветствующей датой пре-
дыдущего года в хозяйствах 
всех сельскохозяйственных 
производителей наблюда-
лось увеличение поголовья 
всех видов скота.

 На долю хозяйств населе-
ния и фермеров пришлось 
39.7 процента поголовья 
крупного рогатого скота, 
29.2 процента – свиней, 
84.4 процента – овец и коз.

 В хозяйствах всех кате-
горий за девять месяцев по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2011 года про-
изводство скота и птицы на 
убой (в живом весе) уве-
личилось на 10 процентов, 
молока – на 6.2, яиц – на 
7.4 процента.

 С начала года рост про-
изводства скота и птицы на 
убой наблюдался в сельско-
хозяйственных организациях 
22 районов области, молока 
– 25 районов; на их долю 
пришлось соответственно 
96.2 и 81.6 процента обще-
го объема производства 
этих видов продукции.

Ольга СОБОЛЕВа
Хохольский район

Марина каЛиНиНа
Калачеевский район

Василий АВДЕЕВ,
глава администрации Аннинского района:

1. Идти по пути нового, 
внедрять в посевную прак-
тику самые последние до-
стижения науки и мирового 
опыта в нашем районе давно 
стало традицией. Именно 
так поступают в ЗАО «Путь 
Ленина», ООО «Агротех-
Гарант Нащекино», СХА 
«Заря», ЗАО «Николаевка», 
АПК «Николаевский», ЗАО 
имени Ленина, КФХ «Но-
вая жизнь» и многих других 
сельхозпредприятиях. Так 
что первое место в области 
и по урожайности зерновых 
культур, подсолнечника, са-
харной свеклы, и по их вало-
вому сбору – результат вполне закономерный. Не случайно 
на прошедшем  во вторник районном празднике передовиков 
АПК мы наградили 498 передовиков!

Серьезные шаги сделаны в районе и по дальнейшему раз-
витию животноводства. Увеличилось производство свинины, 
молока, активно реализуется проект мясного скотоводства. В 
частности, весной в наш район пришла фирма «Талекс», и по-
головье нетелей абердин-ангусской породы достигло четырех 
тысяч, а в КФХ «Новая жизнь» уже вышли на замкнутый цикл 
производства «мраморного» мяса. Должен особо подчеркнуть: 
за всей этой динамикой стоит постоянное внимание к вопро-
сам развития агропромышленного комплекса, помощь и под-
держка со стороны правительства и губернатора Воронежской 
области.

2. Не сдавать лидирующих позиций, которые Аннинский 
район занимает давно и стабильно.  Справиться с этой задачей 
в современном быстро меняющемся мире очень непросто. Того, 
что было вчера, сегодня уже мало. Нужно работать в два, в три 
раза эффективнее. Значит, нужно смотреть на много ходов 
вперёд и во всех своих действиях опережать время.

Виктор ШЕВЦОВ,
глава администрации Лискинского района:

1. Сегодня сельское хо-
зяйство района развивается 
такими мощными темпами, 
о которых ещё 8-10 лет назад 
мы даже не позволяли себе 
мечтать. Если на рубеже эпох, 
в начале 90-х, мы имели 17 
тысяч голов дойного стада и 
производили 49 тысяч тонн 
молока, то теперь, имея стадо 
в 15 тысяч коров, мы вышли 
на годовую планку в 84 ты-
сячи тонн. Это больше, чем 
производят многие соседние 
регионы.

Столь же динамично ме-
няются и показатели произ-
водства мяса. Недосягаемая 
прежде высота в 100 тысяч тонн уже взята, в чём я должен 
особо отметить наше сравнительно молодое предприятие 
«Лиско-Бройлер».

Самое важное, что эти перемены в реальном секторе эконо-
мики очень положительно влияют на социальную среду, где 
перемен к лучшему – не счесть.

2. Сегодня вопросы поддержки агропромышленного ком-
плекса и помощи ему на уровне правительства Воронежской 
области решаются не просто быстро, а мгновенно, и работать 
сейчас – одно удовольствие. Потенциал у нас – огромнейший, 
и его нужно реализовать чётко и быстро. Ставим задачу уже 
в ближайшее время выйти на надои в семь тысяч литров, на-
растить производство мяса. Будем действовать напористо и 
энергично – и нам не страшно будет вступление России в ВТО. 
Не бояться его нужно, а обгонять!

Виктор ЛОГВИНОВ,
глава администрации Рамонского района:

1. Уходящий год из-за 
крайне жаркой и засушли-
вой весны выдался очень 
непростым, тем не менее нам 
удалось сохранить стабильное 
поступательное развитие аг-
ропромышленного комплекса. 
Мощные инвестиции в АПК и 
его кардинальное техническое 
перевооружение стали при-
метой времени. Только за два 
последних года, например, 
сельхозпредприятия района 
приобрели 112 единиц само-
ходной техники фирмы Джон 
Дир для выполнения всего 
комплекса разнообразных 
сельскохозяйственных опе-
раций. Продолжается строительство оросительных систем, в 
ООО «Черноземье Агро Рамонь» введены в эксплуатацию три 
оросительные радиальные машины компании Reinke. В ООО 
«Зерновой Дом» построен новый зерносушительный комплекс 
производительностью до 50 тонн в час.

И всё-таки одним из главных инвестиционных проектов 
2012 года является создание откормплощадки на 20 тысяч 
голов скота единовременного содержания. Строительство 
ведет Общество с ограниченной ответственностью «Зареч-
ное», которое будет заниматься производством «мраморной» 
говядины. Целью проекта является организация племенного и 
товарного производства специализированного мясного скота 
абердин-ангусской породы с маточным поголовьем в 30 тысяч 
голов (включая откорм), позволяющего после выхода проекта 
на полную мощность получать 20 тысяч тонн мяса в живом весе 
и 10 тысяч голов племенных нетелей на продажу в год. Общая 
стоимость проекта 5 миллиардов 910 миллионов рублей, при-
чем уже вложено в проект 4780 миллионов рублей.

2. У каждого предприятия – свои задачи, свои планы на 
будущее. Так, в ООО «Бетагран Рамонь» намечают увели-
чение объема выпускаемой продукции по производству дра-
жированных семян сахарной свёклы до 360 тысяч посевных 
единиц в 2013 году. В ООО «Гермес Агро» планируют довести 
увеличение площади мелиоративных земель до 452 гектаров. 
В ООО «Агроресурс Молоко» в числе планируемых задач - 
реконструкция и модернизация животноводческих ферм.

Но есть и общие задачи. Это повышение урожайности на-
ших полей за счёт новых технологий, рост продуктивности 
животных, снижение себестоимости на единицу продукции. 
Верю: именно так, действуя по самым современным меркам, 
мы не просто выдержим обостряющуюся конкуренцию, но и 
будем устойчиво развиваться дальше.

По продуктивности кур-несушек 
хохольские птицеводы давно  

и прочно держат первенство в области.



Гордость России
Россия – великая аграрная страна, 

способная кормить миллиардное на-
селение. Она обладатель половины 
мировых площадей черноземов, что 
составляет ее главное национальное 
богатство.

В конце XIX века в Париже гото-
вилась Всемирная выставка, где были 
представлены все страны. Чем могла 
удивить мир тогдашняя Россия? Зо-
лотом, древесиной, ценными рудами?.. 
Но ведь все это имелось и в других 
государствах. Императорское Русское 
Вольное Экономическое общество 
решило выставить на всеобщее обо-
зрение то, что, по выражению профес-
сора С.-Петербургского университета 
В.В. Докучаева, было «дороже золота, 
дороже нефти, дороже всяких метал-
лических руд», - кубический монолит 
природного русского чернозема. Этот 
образец почвы, взятый профессором 
у хуторка Михайловский тогдашнего 
Бобровского уезда Воронежской об-
ласти и экспонируемый на Всемирной 
выставке, вызвал настоящую сенса-
цию. Научный мир впервые услышал 
о дивном природном царстве – почве. 
К существующей классификации 
природного «царства» Карла Линнея 
– растительному, животному и мине-
ральному – благодаря изысканиям 
профессора Докучаева, прибавилось 
и четвертое – почвы. 

Сущность научного наследия про-
фессора В.В. Докучаева состоит даже 
не в том, что он открыл человечеству 
это царство, что тот самый знаме-
нитый куб русского чернозема при-
нят ныне в мире за международный 
эталон почвенного плодородия, а в 
том, что великий русский естество-
испытатель научил нас понимать саму 
природу процессов как внутри Земли, 
так и на ее поверхности в теснейшей 
взаимосвязи между собой и челове-
ком. В классическом труде «Русский 
чернозем» (1886 г.) им были заложены 
основы генетического почвоведения, 
дана научная классификация почв. 
Как никогда востребован учеными-
практиками итоговый труд великого 
почвоведа «Наши степи прежде и 
теперь», в котором изложен комплекс 
мер борьбы с недородами на россий-
ских полях, вызванными засухами. 

С X по XVIII век на Руси было от-
мечено 40 засушливых лет – в среднем 
пять на столетие. В XIX веке уже 
насчитывалось десять недородов – в 
среднем одна пагуба на десятилетие. 
Особенно лютой выдалась засуха в 
1891 году. Она охватила 28 губерний, 
в том числе и Воронежскую. Голодало 
по России 35 миллионов человек. В 
некогда плодороднейших краях вы-
мирали целые деревни. В то тяжкое 
для России время В.В. Докучаев 
выступил с проектом решительного 
преобразования сельского хозяйства. 
Чтобы это осуществить, надо было 
провести коренное преобразование 
природы засушливой степи. 

С этой целью 120 лет назад при Лес-
ном департаменте была организована 
«Особая Экспедиция по испытанию и 
учету различных способов и приемов 
ведения лесного и водного хозяйства 
в степной России». Возглавил эту 
экспедицию профессор В.В. Докучаев, 
который доказывал в своих трудах, 
что «только то просто и устойчиво, 
только то жизненно и выгодно, только 
то имеет будущность, - что сделано 
согласно с природой». Это согласие 
великий почвовед видел в условиях 
целостности защиты черноземов, в 
умении землепашца грамотно обра-
батывать поле.

Одним из своих опытных полиго-
нов докучаевская экспедиция избрала 
участок на юго-востоке Воронежской 
губернии, который носил название 
«Каменная степь». Были заложены 
первые 100 десятин полезащитных 
и противоэрозийных лесных полос. 
На оврагах и балках возведены два 
каскада прудов. Образовался первый 
в России орошаемый участок.

Гордость России
Сегодня от той «оцепеневшей от 

зноя степи» (выражение А.П. Чехова, 
оставившего потомкам тогдашнее 
описание Воронежского подстепья в 
своей одноименной повести «Степь») 
осталось лишь одно название. Здесь 
действует экологическая модель 
будущего земледелия степных и 
полустепных районов России. С 
регулированием местных стоков. С 
дифференцированной обработкой 
каждого поля в зависимости от ре-
льефа местности. С изумрудными 
лентами лесов, под сенью которых 
даже рождаются родники и вопреки 
повсеместно убывающему гумусному 
плодородию докучаевские черноземы 
продолжают набирать силу. За истек-
шие полвека мощность их возросла 
на 2 сантиметра, что сенсационно для 
научного мира. Ведь на образование 

этого плодородного земля-
ного слоя толщиной в один 
сантиметр – природа затра-
чивает не одну сотню лет! 

Ныне в структуре зем-
лепользования Научно-
исследовательского инсти-
тута сельского хозяйства 
имени В.В. Докучаева – 900 
гектаров защитных лесопо-
лос, 35 прудов и водоемов 
общей площадью в 386 гек-
таров. Запас воды – 6 мил-
лионов кубометров. Оро-
шается более двух тысяч 
гектаров. Все это позволяет 
стабильно получать высо-
кие урожаи. Даже в самую 
жестокую засуху здесь не 
никнет колос, стабильно выдавая 
хлеба.

Классическая модель почвозащит-
ной, ландшафтной системы земледе-
лия Каменной Степи рекомендована 
Российской академией сельскохозяй-
ственных наук повсеместно, особенно 
для степных и лесостепных районов 
страны.

А еще в сентябре 1920 года, на 
Первом Всероссийском съезде по 
прикладной ботанике, проходившим 
в Воронеже, великий русский биолог 
и генетик Н.И. Вавилов призвал по-
чвоведов России взять на вооружение 
опыт докучаевцев по сбережению 
черноземов, сделать докучаевское 
почвоведение «междисциплинарной 
наукой».

Понимание важнейшей роли по-
чвоведения пришло не сразу – долгое 
время оно рассматривалось как одна 
из агрономических дисциплин. Те-
перешнее почвоведение объединяет 
самые разные области человеческих 
знаний, среди которых не только био-
логия, физика, химия, математика, но 
и экономика в самом широком пони-
мании этого слова. Экономика – это 
искусство ведения хозяйства. А для 
того чтобы эффективно хозяйствовать 
на земле, надо быть расчетливым, 
распорядительным, впередсмотря-
щим. Без этой целостности, без этого 
порядка на земле, как подтверждает 
практика, не способен экономический 
механизм быть эффективным, отлаже-
но и продуктивно работать.

Совершенствование механизма 
хозяйствования в ракурсе докучаев-
ского наследия является для ученых-
аграрников тем ориентиром, который 
помогает выстраивать систему веде-
ния отраслей агропромышленного 
комплекса в цепочке таких неот-
ступных факторов, как повышение 
плодородия почв, всестороннее ис-
пользование растительных, водных, 
климатических ресурсов, прогноз 
природных условий, влияющих на 
урожай. «Почвоведческий» подход к 
проблемам аграрной экономики наи-
более предметно обозначился в целом 
ряде научных трудов института эко-
номики, который продолжает много-
летнее творческое содружество с уче-
ными Каменной Степи. Это – «АПК 
Российского Черноземья» (2003 г.), 
«Система ведения агропромышленно-
го производства Воронежской области 
до 2010 года», «Стратегия роста эко-
номики АПК Воронежской области» 
(2012). В этих и других капитальных 
трудах ученые постарались провести 
главную мысль: сельская экономика 
только тогда может устойчиво разви-
ваться, идти в рост, если будет сидеть 
на земле неотчужденной, защищаемой 
и законом, и просвещенной земле-
дельцем с его неотступной заповедью 
– возврати земле то, что взял у нее с 
урожаем.

Земельная собственность – 
не привилегия, долг

Использование современных ме-
тодов и технологий в развитии АПК 
начинает открывать перед нами ре-
альные возможности по более резуль-
тативному решению продовольствен-
ных задач. Отечественное сельское 
хозяйство стало, наконец, рассматри-
ваться российскими и зарубежными 
бизнесменами как сфера выгодных 
вложений. Это основополагающая 
концепция нашла свое отражение в 
новом институтском труде «На пути к 
инновационному развитию АПК: про-
грамма, опыт, научное обеспечение». 
В нем впервые в истории аграрной 
экономической науки наши ученые, 
специалисты на опыте 18 регионов 
Центрального федерального округа 
в числе важнейших инновационных 
проблем развития АПК постарались 
проанализировать земельные, трудо-
вые, материальные ресурсы, предмет-
но показать, что земельная собствен-
ность - это не привилегия, а долг. Это 
задание – по самым высоким меркам 
агротехники обихаживать землю, 
образовывать деловую, культурную, 
научную инфраструктуру, используя 
для щедрой отдачи черноземного поля 

весь арсенал современных агротехни-
ческих средств.

Новой России нужны не ловкач-
коммерсант, который скупит на шаль-
ные деньги не только землю, но и 
заодно мужика, а разумно работающая 
многоукладная сельская экономика с 
представленным землепашцу правом 
свободно распоряжаться и трудом, 
и капиталом, и результатами произ-
водства. Но прежде чем приступить 
к делению, распределению земли, 
надо основательно изучить мировой 
опыт. Он подсказывает, что, напри-
мер, на Западе даже так называемый 
одиночка-фермер не представлен 
самому себе.  Объединение, взаимное 
сотрудничество, кооперация – вот что 
помогает ему вести хозяйство, приме-
нять современные технологии для по-
лучения положительного результата в 
полеводстве, животноводстве, других 
отраслях. Очевидно, вопрос купли-
продажи земли в новой России еще 
не вызрел. Требуется множество раз-
работок, нормативов юридического, 
хозяйственного и, конечно же, эколо-
гического характера. Пока же наилуч-
шим вариантом, рекомендовали наши 
ученые, будет долгосрочная аренда 
земли, выгодная как для хлебопашца, 
так и для самого государства.

Конечно же, не обошли внимани-
ем тех, кто непосредственно принял 
докучаевскую эстафету сбережения 
черноземной силы, кто продолжает 
убеждать новых землепользователей, 
арендаторов, начинающих фермеров 
в том, что от законов природы не 
уйти – кормить, поить, защищать 
надо поле, а иначе все пойдет в на-
шей новой жизни далеко не лучшим 
образом. Опыт соединения докуча-
евской культуры поля с рыночным 
механизмом хозяйствования получил 
постоянную прописку в таких воро-
нежских сельхозпредприятиях, как 
ООО «ЭкоНиваАгро» Лискинского 
района, хохольский колхоз «Больше-
вик», ООО «Птицепром Бобровский», 
агрокомбинат «Николаевский», кре-
стьянское хозяйство «Новая жизнь» 
Аннинского района, ОАО «Фирма 
Молоко» Россошанского района, 
целом ряде других. 

Инновационная особенность этих 
предприятий с экономической точки 
зрения состоит в том, что здесь на 
практике руководствуются прин-
ципом – по самым высоким меркам 
агротехники обихаживать землю, соз-
давать современную культурную, на-
учную инфраструктуру, обеспечивая 
свежие идеи, созидательную энергети-
ку. Обернулась эта созидательность не 
только высокими производственными 
показателями, конкурентоспособ-
ностью сельхозпродукции, дающей 
приличную прибыль, но и достойным 
заработком товаропроизводителей, 
цивилизованным обустройством всего 
сельского уклада жизни.

Только вот, к великому сожалению, 
наше общее докучаевское наследие по 
большому счету еще продолжает ле-
жать под спудом. Как было отмечено 
на прошлогоднем выездном заседании 
Совета по развитию агропромыш-
ленного комплекса Воронежской 
области, проведенном в Каменной 
Степи, сегодня у нас в разы больше 
было бы прибыльных экономически 
устойчивых сельхозпредприятий, 
если бы сельхозпроизводители, само 
государство, наконец, по настоящему 
обратили внимание на наше главное 
национальное богатство - землю. Сию-
минутная рыночная конъюнктура еще 
продолжает негласно диктовать свои 
законы – получить от земли все, ниче-
го не давая ей взамен, не защищая ее 
водой, лесом, лугом, не возвращая ей, 
нашей кормилице, то, что взяли у нее 
с урожаем. О каком системном сба-
лансированном производстве может 
идти речь, если, например, в ряде мест 
в погоне за легкой прибылью сеют 
так называемые бизнес-культуры: 
подсолнечник по подсолнечнику, 
пивоваренный ячмень по ячменю, 
начисто позабыв о самых элементар-
ных севооборотах? Надорваться без 
отдыха может земля! 

На том Совете в Каменной Степи 
было признано: Воронежская область, 

вопреки погодным аномали-
ям, используя проверенную 
временем систему почво-
защитного земледелия, ме-
лиорацию, искусственные 
дожди, может добиться весо-
мых результатов в аграрном 
секторе, став локомотивом, 
который продвинет вперед 
сельское хозяйство страны. 

Докучаевская доктрина 
системности ведения сель-
ского хозяйства требует 
умения все загодя просчиты-
вать, взвешивать, чтобы не 
оказаться в итоге в экономи-
ческом просчете. В аграрном 
секторе нашей области ныне 
взят курс на создание мяс-
ного скотоводства, строи-
тельство современнейших 
откормочных комплексов. 
Но взят ли в связи с этим 
значительным начинанием 
курс на изменение структу-

ры землепользования, на то, чтобы 
«режимом наибольшего благоприят-
ствия» пользовались не только наши 
«бизнес-культуры»? 

Система сбалансированного хо-
зяйствования требует значительного 
расширения поля кормовых культур, 
отлаженного кормопроизводства по 
самым высоким меркам докучаевского 
землепользования, и теперешняя мно-
гоукладность в сельском хозяйстве, 
функционирование различных моде-
лей и форм собственности нисколько 
не должна помешать тут пересмотру 
сегодняшней структуры посевных 
площадей в целях осуществления взя-
того курса. Системное ведение агро-
промышленного комплекса в новых 
условиях – это отказ от курса на сти-
хийную самоорганизацию хозяйства 
в пользу предпринимательского его 
регулирования. Под этим регулиро-
ванием подразумевается преодоление 
неадекватности в развитии произво-
дительных сил и производственных 
отношений, пересмотр структур и 
величин посевных площадей под те 
или иные сельскохозяйственные куль-
туры, чтобы суметь потом собрать и 
переработать выращенное. И, наконец, 
самое кардинальное – наведение по-
рядка на земле, без чего не может быть 
порядка и в самой нашей жизни.

Эта доктрина красной нитью про-
ходит через все рекомендации, раз-
работки ученых Каменной Степи 
и НИИ экономики. История пред-
шествующих разрабатываемых си-
стем разумного ведения сельского 
хозяйства всегда была связана с 
нашей землей-кормилицей. Весь наш 
накопленный экономический багаж 
только тогда по-настоящему сможет 
приносить «дивиденды», когда не 
только пахарь, все мы, живущие на 
Земле, возведем поле в свой культ. 
Без учета этого системообразующего 
фактора не может быть речи и о те-
перешней нашей продовольственной 
безопасности, об использовании всего 
потенциала АПК.

По данным Россельхозакадемии, 
к 42 миллионам гектаров посевных 
площадей, выбывших из сельхозобо-
рота после так называемой «ельцин-
ской революции», уже в ближайшие 
десятилетия может добавиться еще 
столько же, так как на половине из 
используемых площадей за последние 
20 лет практически не вносились ми-
неральные и органические удобрения. 
Не проводились другие агромеро-
приятия. К этим данным прибавилась 
и последняя информация Счетной 
палаты России. За истекшие три года 
площадь государственных земель 
сельхозназначения сократилась в 
стране на 9,8 миллиона гектаров. На 
таких осиротевших угодьях безубы-
точное ведение сельхозпроизводства 
просто невозможно. Это значит, что 
будут разорены и обанкрочены новые 
и новые хозяйства. И это не только 
драма для людей, живущих на селе. 
Это драма и для всей страны. Ведь 
исчезновение сельских населенных 
пунктов, обезлюдование сельских 
территорий – это угроза не только 
продовольственной, но и националь-
ной безопасности страны.

Природа –  
лучшая учительница

120 лет назад у тогдашней России 
нашлись средства, чтобы образовать 
Особую Экспедицию по спасению 
русских черноземов, по учету терри-
торий, нуждающихся в незамедли-
тельной защите от природных и про-
чих катаклизмов. Ныне, по данным 
Государственного университета по 
землеустройству, у нас в стране с 1991 
года никакого учета земель не ведется. 
Из таблицы в таблицу переписывают 
устаревшие данные. Государство пол-
ной информацией о своей земле пока 
не владеет, допуская неразбериху в ее 
использовании.

Ради справедливости стоит заме-
тить, что с 1 июля 2011 года введен 
закон, который позволяет изымать у 
собственников неиспользуемые в те-
чение трех лет земли сельхозназначе-
ния. Но что это может изменить? Что 

делать с изъятыми у обанкротившихся 
хозяйств непахаными, заросшими 
бурьяном землями. Кто будет в них 
вкладывать деньги? А главное – кто 
будет на таких угодьях трудиться? 
Ведь заброшенными при такой си-
туации чаще всего оказываются люди, 
зачастую вынужденные навсегда по-
кидать родное подворье.

Новый закон, облегчающий про-
дажу и покупку сельхозземель, надо 
признать, оказался очень на руку 
крупным собственникам, которые 
нередко преследуют одну цель – 
максимально, несмотря ни на что, 
извлекать прибыль. Вот здесь то и 
сеют подсолнечник по подсолнечнику, 
пивной ячмень по ячменю, не подчи-
няясь никаким нормам агротехники. В 
этой связи, на наш взгляд, требуется 
другая, обновленная статья земель-
ного закона, которая определяла бы 
механизм охраны сельхозземель, 
усиливала государственный ведом-
ственный контроль за их нецелевым 
использованием, определяла бы меры 
материального наказания за невыпол-
нение агротехнических требований, 
приводящих к ухудшению почв. 

Путь к системному развитию АПК 
начинается с оздоровления малых 
территорий, где живут люди. На 
такой локальной территории и надо 
найти возможность привнести туда 
цивилизацию, потому что, если в 
нее не будут привнесены цивилиза-
ционные импульсы – люди оттуда, 
точно, уйдут. К слову, если сегодня 
мы придем в сельский магазин, то 
увидим: большая часть продающихся 
там продуктов привезена издалека. 
Задача такова – увеличить долю 
товара, произведенного, по крайней 
мере,  в этом районе. Это и означает 
– стимулировать локальное производ-
ство для локального потребления. И 
кооперативы, и кредитная кооперация 
должны играть в этом значительную 
роль. Необходимо внедрять в умы 
людей идеологию инноваций. Человек 
должен научиться меняться сам для 
лучшего и цивилизованного устрое-
ния своей жизни на земле. 

120 лет назад В.В. Докучаев вы-
сказал такую мысль: «Природа – эта 
лучшая и объективнейшая учитель-
ница в решение самых трудных во-
просов жизни». И добавил: «Если 
действительно хотят поднять русское 
земледелие, еще мало одной науки и 
техники, еще мало одних жертв госу-
дарства. Для этого необходимы добрая 
воля, просвещенный взгляд на дело и 
любовь к земле самих землепашцев». 

Современное земледелие как мощ-
нейший экономический рычаг  долж-
но поддерживаться этой волей и 
просвещенным взглядом землепашца. 
Не имеет права быть Россия страной 
усиленного импорта продовольствия, 
порог безопасности которого уже пре-
высил более 50 процентов. Уникаль-
ный докучаевский эксперимент по 
умножению плодородия силы земли, 
по борьбе с недородами под защитой 
леса, регулируемых вод позволяет нам 
жить безбедно. То, что создано приро-
дой, не может бездумно, безжалостно 
ни продаваться, ни покупаться. Мы 
пришли на землю, которая была до 
нас, и должны уйти, оставив ее потом-
кам не изможденной, не осушенной, 
плодоносящей.

В Воронежской области чтобы, 
например, восстановить лесополосы, 
заложенные в 50-х годах по тогдашне-
му плану Преобразования Природы, 
ныне потребуется до 80 тысяч гекта-
ров новых лесопосадок. А в среднем за 
год за истекшие пять лет они произ-
водились лишь на двух-трех тысячах 
гектарах. Значит, при таких темпах по-
левого лесоразведения воронежская 
нива не будет защищена от суховеев 
и безводий даже к 2020 году.

Без оценки, учета полезащитной 
составляющей нельзя считать по-
настоящему эффективной деятель-
ность сельскохозяйственных структур 
в агропромышленном комплексе. 
Такое положение наше научное со-
общество намерено закрепить в новом 
капитальном труде – «Системное 
развитие сельского хозяйства в Цен-
тральном федеральном округе России: 
инновационные основы, технологии 
и механизмы», который подготавли-
вается с одобрения Россельхозакаде-
мии, Совета Федерации, руководства 
Центрального федерального округа. 
Ждут наши лучшие в мире черноземы 
не только лесной защиты, орошения, 
но и модернизированных влагосбере-
гающих технологий по их обработке, 
переоснащения наших селекционных 
центров отечественными засухоустой-
чивыми культурами.

Природа не знает остановки в 
своем движении и крепко наказывает 
всякую бездеятельность. Что касается 
наших лучших в мире черноземов, то 
предназначено нам нашими предками 
не жалеть сил для их сбережения. По-
чву невозможно заменить никакими 
другими средствами производства. 
Человечество может обойтись без 
нефти, газа, использовать со временем 
другие виды энергоносителей. Но 
плодоносную энергию земли, энергию 
наших черноземов заменить нечем.

Наши степи прежде и теперь
 Докучаевское наследие по-прежнему остается ключом к системному ведению сельского  

хозяйства Центрального Черноземья

Академик Иван Хицков.

Иван ХИцков, 

директор Научно-исследовательского института экономики  
и организации агропромышленного комплекса Центрально-Чернозёмного 
района, академик Россельхозакадемии
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Анатолий БАЛБЕКОВ, 
глава администрации Бобровского района:

1. Нового много. И прежде 
всего, на таком направлении, 
как мясное животноводство. К 
двум нашим первопроходцам 
– хозяйствам в Шестаково – 
прибавилось ООО «Конный 
завод Чесменский», куда за-
везли тысячу телочек абердин-
ангусской породы. Думаю, что 
продуманное, грамотное веде-
ние дела здесь поможет на до-
стойном уровне поддерживать 
и развивать славу орловских 
рысаков.

Наметились перспективы и 
в молочном животноводстве. 
Тысяча сто голов молодняка, 
появившихся недавно в ООО «Заречье», перешедшем недавно 
под крыло известного в области инвестора, тому подтвержде-
ние. Считаю, что это только начало большого пути.

Не могу не упомянуть о новой технике и новых технологиях 
на наших полях. Они позволили получить каравай в 158500 
тонн зерна – почти как в лучшие рекордные годы. Отрадно, 
что в наших хозяйствах и даже у фермеров появляются и свои, 
очень современные элеваторы.

2. Двигаться по нарастающей и в земледелии, и в животно-
водстве. Для этого у нас есть и возможности, и стремление. Но 
хотелось бы, чтобы наше стремление получало поддержку со 
стороны наших партнёров по АПК. Имею в виду прежде всего 
переработку сахарной свёклы. О том, что позиция сахарных 
заводов буквально стреножила хозяйства, где свёклой могут 
и умеют заниматься, сказано уже предостаточно. Но нельзя 
мириться с другим. Отправляя с одного и того же поля на три 
разных завода за 150-200 километров сахарную свёклу, аграрии 
получают оттуда очень разнящиеся показатели сахаристости 
и загрязненности. Плохо, когда объективные, годами сложив-
шиеся причины дополняются ещё и обманом.

Владимир КОБЯШЕВ,
глава администрации Семилукского района: 

1. Мы начали и продолжаем 
работу по наведению порядка 
в вопросе использования зе-
мель сельскохозяйственного 
назначения. С начала года на 
государственный кадастровый 
учёт поставлено 998 гектаров, 
в стадии формирования земель-
ных участков  находится 1443 
гектара. 

Сделаны первые шаги по 
улучшению технического со-
стояния мелиоративных систем. 
Участником долгосрочной об-
ластной целевой программы  
«Развитие комплексной мелио-
рации сельскохозяйственных 
земель Воронежской области» стало ООО «Масловское». 

Район приступил к реализации программы развития мяс-
ного скотоводства. ООО «Юнискон» (руководитель - Олег 
Морозов) реализует проект по созданию помесного стада.

Крестьянско-фермерское хозяйство «Альфа» (руководи-
тель – Юрий Михайлович Худояров) развернуло работу по 
разведению коров симментальской породы.  

В район вошли серьёзные инвесторы с намерением органи-
зовать производство мяса свинины.    

2. Одной из приоритетных задач является  повышение пло-
дородия почв. Причём эта работа будет строиться на основе 
тесного сотрудничества с научными учреждениями региона.

В числе важнейших наших забот – придание динамичного 
развития животноводческой отрасли. Хорошие перспективы 
в этом плане видятся в дальнейшем сотрудничестве с Груп-
пой компаний «Черкизово» - ЗАО «Агроресурс-Воронеж» и 
ООО «Воронежмясопром». На территории района ими начато 
строительство комбикормового завода производительностью 
60 тонн в час.  Общий объём инвестиций – 838,5 миллиона 
рублей. Плановый срок выхода на стопроцентную загружен-
ность – конец 2013 года.

Будем более активно включаться и в решение задач по пере-
работке сельскохозяйственной продукции. В этом направлении 
уже сделаны первые шаги – ЗАО «Раздолье» создаёт комплекс 
по производству, хранению и переработке плодоовощной про-
дукции. Предприятие ориентируется на создание собственной 
сырьевой базы. В его планах – заложить 700 гектаров плодового 
сада.

Сергей БычутКин,  
глава администрации Эртильского района: 

1. В текущем году мы при-
ступили к реализации двух 
инвестиционных проектов 
по развитию мясного ското-
водства. Созданное для этой 
цели ООО «Битюгов берег» в 
третьем квартале начало реа-
лизацию товарных нетелей для 
малых форм хозяйствования 
области. Глава КФХ Николай 
Киселев -  обладатель гранта 
по областной программе «На-
чинающий фермер» - один из 
участников проекта.

Увеличено производство 
основных видов продукции и 
поголовья крупного рогатого 
скота. Сегодня в районе 7,3 
тысячи голов КРС, что на 0,8 тысячи больше прошлогоднего. 
Практически во всех хозяйствах удалось улучшить условия 
содержания животных: в этом году реконструировали и мо-
дернизировали еще три животноводческих помещения для 
дойного стада.

В целях внедрения энергосберегающих технологий хозяй-
ствами района закуплено 30 тракторов, 7 зерноуборочных 
комбайнов и другая почвообрабатывающая и посевная техни-
ка. Приобретены, смонтированы и введены в эксплуатацию  
4 зерносушилки. 

2. Главной задачей на будущий год ставим увеличение по-
головья мясного скота до 4 тысяч голов. Продолжим форми-
рование племенного ядра молочного и мясного стада с целью 
увеличения его продуктивных качеств. Расширим посевные 
площади зерновых и зернобобовых культур с 46 до 50 про-
центов  и сои – на две тысячи гектаров. В рамках областной 
целевой программы восстановление плодородия почв в ООО 
«Нива» ввели в эксплуатацию дождевальную оросительную 
систему на площади в 140 гектаров.

?Что нового в сфере АПК вашего 
района появилось в 2012 году?

?Какие задачи стоят перед тружениками 
отрасли в ближайшей перспективе?
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Алексей СОЛОВЬЁВ

Воробьёвский район – Воронеж

В крестьянско-фермерском 
хозяйстве Виктора Шевцова, 
что в Воробьевском районе, 
большую часть полей не па-
шут уже несколько лет. Тем не 
менее урожаи здесь – одни из 
самых высоких в районе. Вот 
и в нынешнем, весьма непро-
стом году в КФХ Шевцова с 
каждого гектара собрано более 
чем по 35 центнеров пшеницы, 
по 25 центнеров – ячменя. По 
23 центнера маслосемян дал 
подсолнечник. И нет сомнений 
в том, что на районном 
празднике тружеников 
АПК фамилия Шев-
цова и его результаты 
будут названы одними 
из первых.

- От плуга я отказал-
ся самым решительным 
образом, - рассказывает 
Виктор Митрофанович. 
– Надоело мириться с 
тем, сколько солярки 
и сколько труда он от-
нимает. К тому же па-
хота – это тысячи тонн 
влаги, бесследно испа-
рившейся в небеса. Это 
тоже непростительная 
расточительность! Так 
что сама жизнь застав-
ляет нас работать по-новому, 
как работает вся Европа и 
Америка.

Но чтобы работать по-
новому, по-современному, нуж-
на и новая, современная техни-
ка. Прежде всего посевная. По-
сле множества консультаций, 
дотошного взвешивания всех 
«за» и «против» Шевцов оста-
новил свой выбор 
на сеялке прямо-
го высева Primera 
D M C  в с е м и р н о 
известной фирмы 
AMAZONE.

- Это не просто 
сеялка, - продолжа-
ет Шевцов. – Я бы 
без преувеличения назвал её 
чудо-сеялкой. Она может сеять 
даже по дороге, за исключени-
ем, конечно, асфальтированной 
или бетонки.

Главный, причем в опреде-
ленной степени эксклюзивный 
секрет сеялки Primera DMC 
– в долотовидных сошниках. 
К ним на AMAZONE пришли 
в результате кропотливых и 
длительных испытаний. Ставя 
задачу производства техники 
для прямого посева и совер-
шенствуя для этого сеялки с 
дисковыми сошниками, кон-
структоры вскоре пришли к 
выводу, что в данном случае 
это – неперспективный путь. 
Во-первых, чтобы гарантиро-
вать равномерную глубину 
заделки семян в неподготов-
ленную почву, нужно обеспе-
чить на каждый дисковый 
сошник давление не менее чем 
в 200 килограммов, что требует 
максимального увеличения 
веса машины, включая порой 
даже использование балласта. 
Посевная бороздка нередко 
укрывается сухой почвой, что 
замедляет прорастание зерна. 

Нередко туда попадает и не-
разделанная солома – тоже не 
лучшее соседство для семян.

Результаты с дисковыми 
сошниками для масштабов 
AMAZONE были неудовлет-
ворительными, и ставка была 
сделана на максимальное совер-
шенствование долотовидного 
сошника. Аграрии десятков 
стран Европы и Америки бы-
стро ощутили их преимущества. 
Иного, впрочем, и быть не мог-
ло. Ведомые на параллелограм-
ме сошники сеялки Amazone 
Primera DMC с агрессивно 
установленными бронирован-

ными долотовидными носками 
создают свободную посевную 
бороздку, в которую, благодаря 
следующему сзади сдвоенному 
катку, семена укладываются 
точно и равномерно. Верхний, 
сухой слой почвы так и остает-
ся вверху, семена же одеваются 
влажной землей. Одновремен-
но в землю могут вноситься 

и минеральные удобрения. 
Уникальная защита от камней 
Rovomat позволяет вести посев 
даже на каменистой почве.

Столь же убедительно 
Primera DMC демонстрирует 
свои возможности и на россий-
ских полях.

- Мы нынешней осенью по-
сеяли 1800 гектаров озимых, 
- рассказывает глава КФХ 
Виктор Шевцов. – Сделали 
это одной сеялкой и без всякой 
предварительной обработки 
земли!

Конечно, при технологии 
No Till нужны и современные 
средства борьбы с сорняка-
ми. Специально для этого 
крестьянское хозяйство Шев-
цова приобрело опрыскива-
тель UG-3000 этой же фирмы 
AMAZONE. Выигрыш по-
лучился во всех отношениях. 
Ведь помимо высокой уро-
жайности важно и то, что весь 
выращенный на полях хлеб 
соответствует стандартам 3-го 
и 4-го класса. За него дают 
гораздо большую, нежели за 
фуражное зерно, цену.

- У нас есть и другая тех-

ника AMAZONE, - рассказы-
вает Виктор Шевцов. – Это 
разбрасыватель удобрений 
ZAM-3000, дискатор Catros-
4001, комбинированный агре-
гат Centaur-4м. Все их брали 
в кредит. За кредиты почти 
уже расплатились. И можно 
без преувеличения сказать, 
что эта техника очень быстро 
окупит себя.

На владениях Шевцова и 
прошёл осенний День поля, ко-
торый организовала и провела 
широко известная в Централь-
ном Черноземье снабженче-
ская компания «Воронежком-
плект». На него в Воробьевку 
съехались аграрии из самых 
разных районов области. И 
посмотреть тут действительно 
было на что. Взять хотя бы тот 
же опрыскиватель AMAZONE 

UG-3000. Интерес к нему – не-
поддельный, тем более что при 
переходе на новые технологии 
возрастает значимость борьбы с 
сорняками, к тому же с каждым 
годом в Воронежской области 
всё актуальнее становится за-
щита полей от вредителей. И 
опрыскиватель AMAZONE 
блестяще справляется с этой 

задачей. Норму расхо-
да рабочей жидкости 
можно задавать прямо 
из кабины трактора, 
также прямо из кабины 
можно устанавливать 
высоту штанг. Сами 
штанги – сверхпроч-
ные и сверхлёгкие – на 

опрыскивателях AMAZONE 
могут быть разной, от 15 до 28 
метров в длину, но даже самые 
широкозахватные, в 28 метров, 
каким бы неровным ни было 
поле и какими бы крутыми ни 
случались повороты агрегата, 
безупречно сохраняют своё 
горизонтальное положение, 
обеспечивая тем самым безуко-
ризненное соблюдение требуе-
мых норм распыления рабочей 
жидкости.

Неподдельный интерес го-
стей осенней Полевой демон-
страции вызвала и сеялка точ-
ного высева EDX AMAZONE, 
предназначенная для укладки 
в землю семян пропашных 
культур. Не секрет, что выра-
щиванию кукурузы на зерно 
в Воронежской области уде-
ляется все большее внимание, 
при этом из-за обычно жаркой 
и сухой весны сроки её заметно 
сужаются. Как уложиться в 
оптимальные сроки и обеспе-
чить при этом высочайшее ка-
чество операции? Сеялка EDX 
AMAZONE даёт поистине 
революционный ответ на этот 
все более частый и все более 

актуальный вопрос. Вместо 
традиционного на пневмати-
ческих сеялках всасывающего 
воздуха на EDX применяется 
система разделения и укладки 
семян Xpress. Точное пневма-
тическое разделение семян 
происходит  одновременно для 
6-16 рядов через центральные 
разделительные барабаны. В 
отверстиях этих барабанов 
находятся централизованные 
и синхронно смещаемые отсе-
катели для разделения семян. 
После разделения семена по 
семяпроводам попадают в 
область укладки, так называе-
мую улавливающую систему 
Xpress с бороздоуплотнителем 
и улавливающим каточком.  
Бороздоуплотнитель образует 
вдоль колеи двух передних ре-
жущих дисков борозду с пря-

моугольным поперечным се-
чением. Идущий следом улав-
ливающий каточек завершает 
формирование борозды внизу 
и сбоку, так что зерна даже при 
неблагоприятных почвенных 
условиях  не перекатываются 
по борозде, а улавливаются и 
вдавливаются расположенным 
за полозом сошника каточком. 
Это гарантирует оптимальное 
качество укладки. Поскольку 
улавливающий каточек распо-
ложен позади бороздоуплот-
нителя, то качество укладки 
остается постоянным даже при 
высокой скорости движения. 
Преимуществом в сравнении 
с традиционными сеялками 
точного высева является также 
и то, что точность укладки с 
системой Xpress не зависит от 
изношенности высевающих 
сошников.

- Между прочим, 
д е в и з о м  ф и р м ы 
Amazonen-Werke вот 
уже много лет  служат 
слова Конфуция, ска-
занные за пять веков 
до рождения Хри-
стова: «Не заботься 
о жатве, но заботься 
о правильном  возделывании 
полей», - отметил, общаясь с 
аграриями, директор по про-
даже техники AMAZONE в 
Российской Федерации Алек-
сей Зыков. – И для такого 
«правильного возделывания» 
Amazonen-Werke производит 
буквально всё. Но жизнь не 
стоит на месте, жизнь ставит 
новые задачи, и конструкто-
ры AMAZONE уже сегодня 
находят ответы на запросы 
завтрашнего дня.

- Сеялка EDX – тому под-
тверждение, - вступает в разго-
вор директор ООО «Бутурли-
новский Агрокомплекс» Ека-

терина Ястребова. – Мы такую 
приобрели весной нынешнего 
года. По общим отзывам меха-
низаторов и агрономов, она на 
порядок опережает время. Она 
как ключ к завтрашнему дню. 

Но любые современные 
сеялки, дискаторы, опрыски-
ватели ещё более хороши, если 
они агрегатируются со столь 
же мощными  и современными 
тракторами. Их предложение 
на российский рынок в послед-
ние годы заметно выросло, но 
как среди множества моделей 
выбрать такие, которые были 
бы столь же неприхотливы 
и надежны, как знаменитые 
МТЗ-80 и МТЗ-82, и столь же 
доступны российским аграри-
ям, как опять же, эти же МТЗ-
80 и МТЗ-82?

- Такие тракторы есть! – об-

ращаясь к участникам осен-
него Дня поля, отметил гене-
ральный  директор Торгового 
дома МТЗ Роман Милевский. 
И рассказал, что за послед-
ние годы линейка продукции 
Минского тракторного завода 
расширилась в разы. Сегодня 
с его конвейера помимо МТЗ-
80 и МТЗ-82, сходят тракторы 
в 95, 100, 130, 155, 200 и даже 
300 лошадиных сил. Но и 
эта мощность не оказалась 
предельной. Вот и на воро-
нежских полях уже получили 
прописку 350-сильный МТЗ-
3522. Кстати, и на поле КФХ 
Шевцова было любо смотреть, 
как такой МТЗ-3522 легко и 
свободно увлекал за собой се-
ялку Primera DMC-9000.

А сеялка EDX предстала 
перед гостями фермера Шевцо-

ва в агрегате с трактором Deutz 
Fahr Agrotron 265. И он тоже 
работал легко, как и полагается 
немецкой технике. Его сердце 
– шестицилиндровый дизель – 
способно выдавать мощность в 
261 лошадиную силу, при этом 
двигатель очень экономичен 
даже при самых высоких на-
грузках. Не случайно Agrotron 

все увереннее пробивает себе 
дорогу на российские поля.

- Являясь официальным 
дилером более чем девяноста 
предприятий – производителей 
техники, мы вовсе не навязыва-
ем аграриям какие-либо опреде-
ленные её модели или виды, 
- считает важным уточнить 
свою позицию руководитель 
снабженческой компании «Во-
ронежкомплект» Александр Ер-
машов. – Да такой подход был 
бы в корне неверным. Кому-то, 
в зависимости от площадей 
хозяйства, нужна энергонасы-
щенная техника, кто-то может 
обойтись и привычными 80-
100-сильными машинами. Кто-
то вырос до технологии No Till, 
кто-то по-прежнему отдает и 
будет отдавать предпочтение 
традиционным приемам, и ему 

нужны современные 
дисковые сеялки. Мы 
же свою задачу ви-
дим в другом – обе-
спечивать безупреч-
ное гарантийное и 
сервисное обслужи-
вание выбранной се-
лянами техники. Для 
этого располагаем 
квалифицированны-
ми кадрами, причём 
все наши сотрудники 
имеют высшее техни-
ческое образование, 
а также прекрасно 
оснащенными сер-
висными автомоби-
лями. Любая неис-
правность, по нашим 

правилам, должна быть устра-
нена не более чем за 24 часа. У 
нас в компании круглосуточно 
работает телефон «горячей 
линии» - 263-28-59. Стремясь 
быть ближе к своему потреби-
телю, мы создали широкую фи-
лиальную сеть. Наши филиалы 
есть в 13 районах. Например, в 
Анне, Борисоглебске, Калаче, 
Россоши, Павловске, Острогож-
ске. Совсем недавно открыли 
такой филиал в Лискинском 
районе, рядом с магистралью 
«Дон». В стадии начала работы 
находятся ещё два филиала – в 
Песках Поворинского района и 
в Петропавловке.

- А я высоко оцениваю такие 
встречи ещё и по причине того, 
что мы получаем возможность 
прямого общения с произво-
дителями техники, - добавляет 

один из авторитет-
ных в области агра-
риев руководитель 
ЗАО «Агрофирма 
Павловская нива» 
Иван Савченко. – 
Можем задать им 
интересующие во-
просы, высказать 
п р о д и к т о в а н н ы е 

практикой замечания и пред-
ложения. Очень полезен и 
сам обмен опытом, который 
сам собой происходит на этих 
встречах. Так, в сотрудничестве 
с «Воронежкомплектом» мы 
обретаем новые возможности 
для грамотного, современного 
ведения нашего непростого и 
очень важного дела.

Ключи от завтрашнего дня
Сотрудничество с агроснабженческой компанией «Воронежкомплект» открывает для селян такие возможности,  

о которых им прежде приходилось только мечтать
Если поле не пахать осенью, то что на нём вырастет 
следующим летом?  Ответ многим читателям подска-
жут грустные и чуть ли не повсеместные наблюдения 
недавних лет: конечно же, бурьян.

Сеялкой PRIMERA DMC можно сеять сразу после уборки урожая. Тракторы Agrotron работают уже и на воронежских полях.

«Воронежкомплект» является 
официальным дилером более 

чем 90 предприятий – производителей 
техники, обеспечивая её полное 
гарантийное и сервисное обслуживание.

«Не заботься о жатве, но заботься 
о правильном  возделывании 

полей», – эти слова Конфуций сказал 
ещё за пять веков до начала новой эры.

Ре
кл

ам
а.

Валерий КузнЕцОВ,  
глава администрации Богучарского района:

1. Наш район ввиду 
засушливых погодных 
условий в 2012 году начал 
переход к возделыванию 
засухоустойчивых куль-
тур. В текущем году посев-
ные площади нута и льна 
составили 2300 гектаров, 
в 2013 году планируется 
посеять уже 7650 гектаров. 
В этом году продолжилось 
строительство тепличного 
комплекса «Томат» по 
возделыванию овощей по 
голландской технологии. 
Развитие отрасли живот-
новодства в нашем районе 
ведет к увеличению доли 
кормовых культур в сево-
обороте. В следующем году планируем увеличить эту долю до 
двенадцати процентов. 

В текущем году восемь молодых фермеров нашего района 
получили гранты по ведомственной целевой программе «Под-
держка начинающих фермеров на период 2012 -2014 годы», 
из них семь хозяйств занимаются разведением скота. Одно 
крестьянско-фермерское хозяйство выращивает овощи в от-
крытом грунте. 

2. С 2013 года планируем размещение в нашем районе 
крупного животноводческого комплекса по содержанию более 
3000 голов КРС мясного направления абердин-ангусской по-
роды. Препятствием для его реализации является отсутствие 
свободных земельных участков, которые могли бы быть 
предоставлены в долгосрочную аренду предприятию, которое 
планирует реализацию этого проекта - ООО «Племенные 
продажи».

 Продолжим реализацию инвестиционного проекта по 
созданию тепличного комплекса для выращивания овощей в 
закрытом грунте. В 2013 году планируется запуск двух линий 
с объемом продукции 8 –9 тысяч тонн овощей в год.

николай КОтОлЕВсКий,  
глава администрации Калачеевского района:

1. В этом году, несмотря 
на непростые погодные 
условия, нашим аграриям 
удалось собрать хороший 
урожай зерновых - 104 
тысячи тонн зерна. По са-
харной свекле мы недобра-
ли около 100 тысяч тонн 
по сравнению с прошлым 
годом, но всему виной 
распространившееся по-
ражение сладких корней 
гнилью. 

Хочу отметить прирост 
количества выращенного 
подсолнечника. Важно, 
что мы получили такой 
результат не за счет увели-
чения посевной площади, 
а за счет повышения урожайности. 

В животноводстве в этом году - заметные позитивные 
изменения. В селе Новая Криуша запущен крупный новый 
свиноводческий комплекс на 12-14 тонн мяса. Когда пред-
приятие выйдет на полную мощность, по производству 
мяса мы сможем превысить показатели доперестроечного 
периода. 

Увеличилось и высокопродуктивное маточное поголовье: в 
ИП Трощенко завезли 62 головы племенных телочек русской 
комолой породы, в ЗАО «Победа» - 86 голов симментальской 
породы шведской селекции. Это позволит нам сделать опреде-
ленный рывок в селекционной работе.

В районе проходит реконструкция сыродельного завода, 
после окончания ремонтных работ возрастет потребность в 
сырье, то есть в молоке. Поэтому уже сегодня мы стараемся 
повысить продуктивность молочного стада, прежде всего, за 
счет совершенствования системы кормления.

2. Что касается перспектив на будущий год, мы намерены и 
в дальнейшем развивать животноводство, совершенствовать 
структуру посевных площадей, увеличивать долю элитных 
семян и минеральных удобрений, внедрять современные агро-
технологии. Только так мы сможем выйти на новые позиции и 
добиваться стабильно высоких результатов.

ирина БЕлОВа,  
глава администрации терновского района:

1. Результаты работы 
в растениеводстве год от 
года стабильно высокие 
благодаря энергосбере-
гающим технологиям, а 
также грамотной селек-
ционной работе. Активно 
потрудились ПСК имени 
Калинина, ПСК «Прав-
да» и ООО «Есиповская 
Нива». Кроме того, прове-
дены работы по сортооб-
новлению сельхозкультур 
и приобретению семян 
высоких репродукций. В 
этом году с обмолочен-
ных посевных площадей 
получено 87,5 тысячи 
тонн зерна при средней 
урожайности 20,7 центнера с гектара. Лучшие показатели 
были достигнуты в ООО «Победа», ЗАО «Фруктовое», ПСК 
«Правда».

2. Где-то полевые работы ещё не завершены, а мы уже думаем 
о завтрашнем дне. Посеяно 16414 гектаров озимой пшеницы, 
3037 гектаров озимой ржи и 453 гектара озимой тритикале. 
Все хозяйства района обеспечены посевным материалом 
яровых зерновых культур. Кто-то не забывает обновлять и 
сельхозтехнику. 

В повестке дня и развитие животноводства. Например, хо-
зяйство «Никитовское» планирует приобрести дополнительно 
48 тысяч голов суточных цыплят в ноябре и ещё 72 тысячи 
голов - в декабре. А в ПСК имени Калинина намечают довести 
дойное стадо до 300 голов. Впервые в районе развивается ско-
товодство мясного направления. За текущий год в ООО «По-
беда» получено 70 голов помесного скота абердин-ангусской 
породы. До конца года поголовье коров мясного направления 
планируется довести до 70 голов. 

?Что нового в сфере АПК вашего 
района появилось в 2012 году?

?Какие задачи стоят перед тружениками 
отрасли в ближайшей перспективе?

Юлия КРЕТИНИНА

Он рассказал о событиях 
юбилейного для вуза года, а 
также об огромном количестве 
выпускников, вышедших из его 
стен за прошедшее столетие и 
успешно работающих в сфере 
АПК по всей России и за её 
пределами. Ректор особо под-
черкнул, что в университете 
особое внимание уделяется 
социальной и воспитательной 
работе. На базе университета 
действует ряд художественных 
студий, спортивных секций, 
в которых каждый студент 
может реализовать свой по-
тенциал. 

В истории нового столетия 
вуз планирует построить сту-
денческий городок «Южный», 
в который войдут новое обще-
житие, спортивный комплекс 
с бассейном, а также корпус с 
просторным актовым залом. 
Будущим абитуриентам ректор 
пожелал удачной сдачи экза-
менов и успешного изучения 
иностранных языков, потому 
что только за прошедший год 
на учёбе, стажировках и по 
культурному обмену в странах 
Европы и в США побывали 
более 800 студентов.

Каждый из деканов вось-
ми вузовских факультетов 
рассказал о направлениях, 

специальностях и практи-
ках студентов, а также о пер-
спективах и возможностях 
своих выпускников. От про-
ректора по информатизации и 
управлению качеством Юрия 
Некрасова гости узнали о 
лидирующих позициях вуза 
в сфере внедрения информа-
ционных и дистанционных 
образовательных технологий в 
учебный процесс в масштабах 
всей России; об информаци-
онном центре ВГАУ, который 
включает в себя одну из круп-
нейших библиотек Воронежа, 
музей истории ВГАУ и Ве-
ликой Отечественной войны, 
современный издательский 
комплекс; о подключении 
студенческих общежитий к 
корпоративной сети Интернет, 
а также о студенческих газе-
тах, теле- и радиопрограммах. 
Юрий Владимирович отметил, 
что всех поступающих универ-

ситет рад встречать не только 
как активных пользователей 
созданными информационны-
ми условиями, но и как непо-
средственных создателей этой 
информационной среды вуза.

Главный секретарь прием-
ной комиссии Петр Калюгин 
изложил условия поступления 
в конкретных цифрах:  «Прием 
и зачисление в 2013, как и в 
предыдущие годы, будет про-
водиться по результатам ЕГЭ. 
В 2013 году в вузе планируется 
820 бюджетных мест на 40 спе-
циальностей», – рассказал он 
собравшимся. 

Главный секретарь приём-
ной комиссии назвал три воз-
можных формы поступления 
на первый курс Воронежского 
аграрного университета: на 
бюджетной основе (по ре-
зультатам ЕГЭ); по целевой 
довузовской подготовке (уни-
верситет сегодня имеет 42 

базовых школы в Воронежской 
и Липецкой областях, и одна 
школа довузовской подготовки 
действует в самом университе-
те; поступающие по программе 
довузовской целевой подготов-
ки зачисляются вне конкурса, 
более 70 процентов бюджетных 
мест выделяется базовым шко-
лам);  на коммерческой основе 
(стоимость обучения в этом 
году колеблется от 44 до 66 
тысяч рублей в зависимости от 
факультета).  

Петр Калюгин отметил, что 
в вузе идет прием документов 
практически круглогодично: 
на получение первого высше-
го, второго и последующих 
высших образований, на по-
лучение заочного образования, 
повышение квалификации, на 
профессиональную перепод-
готовку. В настоящий момент 
в вузе идёт приём документов 
на заочную форму обучения, 

где практически на все спе-
циальности есть бюджетные 
места, который закончится 30 
ноября.

Вторая часть Дня открытых 
дверей прошла на факультетах. 
И тут гостям было на что по-
смотреть и чему удивляться: 
просторным аудиториям, со-
временным лабораториям, 
новой импортной и отечествен-
ной технике…

В этот день будущие абиту-
риенты и их родители смогли 
познакомиться не только с 
ректором, проректорами, де-
канами и факультетами, но 
и получить индивидуальные 
консультации по ряду вопро-
сов. Наиболее актуальными 
стали вопросы об условиях 
поступления, о льготах для 
определенных категорий граж-
дан, а также о дополнительных 
образовательных курсах и про-
граммах.

Будущее села – за молодыми! 
В Воронежском государственном аграрном университете имени императора Петра I прошёл День открытых дверей
В актовом зале университета гостей встретил своими 
лучшими концертными номерами знаменитый ан-
самбль песни и танца ВГау «Чернозёмочка». Открыл 
встречу с будущими абитуриентами и их родителями 
ректор Воронежского агроуниверситета профессор 
Вячеслав Котарев. 

Р
ек

ла
м

а.

e-mail – market@vapk.ru; http – vapk.ru, agrovk.ru, optvk.ru
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«Спасибо,  
что Бог даёт нам  
хорошие урожаи»
Жизнь и работа на земле по совести воздаётся сторицей –  
в этом убедились в ОАО «Новонадеждинское» Аннинского района

Евгения ЛЕЖАНИНА
Аннинский район

Как переломить ситуацию в стране, чтобы 
жизнь текла в соответствии со здравым смыс-
лом? Болит сегодня душа у тех, кто сеет и пашет 
на родных чернозёмах и не видит должного лада 
в судьбе сёл. Ждать перемен сверху, похоже, 
не приходится, одна надежда на духовное воз-
рождение  русских людей. Пора вспомнить о 
собственных родовых устоях и корнях, вернуть 
уважение к труду хлеборобов. Разве это порядок, 
если великолепные чёрнозёмы намеренно за-
севаются низкими сортами пшеницы, ячменя и 
ржи, потому что хлебопроизводители только и 
берут для выпечки фуражное зерно? И конца-
краю этому не видно. А отменное отечественное 
селяне вынуждены отправлять за границу. Вы-
ходит, народ Евросоюза ест вкусные булки, а 
нам и некачественный хлеб сойдёт. Да когда же 
мы себя-то уважать начнём?! 

С этой  российской беды и начался разговор в 
кабинете генерального директора   акционерного 
общества «Новонадеждинское» Николая Пари-
нова. Печётся он не только о своих земляках – в 
магазинах трёх сёл, относящихся к его хозяйству, 
продаётся вкусный хлеб. А вот в Воронеже люди 
гоняются за курскими буханками, которые долго 
не черствеют. Ассортимент хлебобулочных изде-
лий в городских супермаркетах и магазинчиках 
вроде бы  большой, а выбрать нечего. 

- Если мы не возродим к жизни старые 
традиции и устои, разительно отличающиеся 
от насаждаемых сегодня нравов, потеряем Рос-
сию, - предупреждает он. – Народ в последние 
годы устал находиться на перепутье и словно 
растерял ценностные ориентиры. Посмотрите 
вокруг – многие молодые здоровые мужчины из 
кормильцев семей превратились в нахлебников. 
Раньше труд был воспет, сегодня на экранах 
красуются далеко не самые талантливые певич-
ки. К земле отношение отвратительное – почву 
разрушают минеральные удобрения и прочие 
гербициды. Почему забыты органические удо-
брения – испокон века именно навоз да золу 
крестьяне вывозили на поля и не портили землю.  
Получали чистое, не пропитанное вредными 
примесями зерно. Что для этого надо делать? 
Всё просто – помогать людям открывать малые 
фермы. Это насущная необходимость. Част-
ники перестали держать коров, овец, телят, не 
выкашивают угодья. Земля зарастает бурья-
ном, а на угорах и неудобицах развелись змеи 
и огромные пауки. Природа, как известно, не 
терпит пустоты.

Если говорить о возвращении к старому 
славянскому укладу жизни деревень и сёл, то 
непременно надо прекратить практику разбаза-
ривания земель по неведомым хозяевам. Это не 
дело, если владелец контрольного пакета акций  
проживает где-то в Москве или за границей и 
даже изредка не наезжает проверить, как живут 
люди, выращивающие для него урожаи. Пора 
возвращать помещика в современном понима-
нии этого слова. Не барина, а человека, который 
будет жить с крестьянами рядом и делить с ними 
все радости и горести, заботиться о земле и усло-
виях работы людей. Я не перестаю удивляться, 
как чуду, что Бог при таком отношении к земле  
ещё даёт России урожаи. 

При царе ребёнку мужского пола выделяли 
отруб земли, и он с малых лет учился на примере 
отца, как ухаживать за ним. А ныне деревни и 
сёла пустеют. Не пора ли нам всем всерьёз за-
думаться, как жить дальше?

В Новонадеждинском всё по-другому. Люди 
не потеряли веру в Бога, уверены в завтрашнем 
дне и стремятся жить по совести. И сам Николай 
Васильевич – человек верующий, награждён ор-
деном Преподобного Сергия Радонежского 3-й 
степени Русской православной церкви. И жизнь 
сёл, входящих в состав хозяйства, организует по- 
правильному, так как в старину жили и работали.  
Предприятие не первый год получает золотые 
медали Всероссийской агропромышленной вы-
ставки «Золотая осень», проходящей на ВДНХ,  
дипломы и почётные грамоты за производство 
семян зерновых, саженцев и яблок. Каждый год 
акционерное общество входит в число лучших  
среди специализированных хозяйств области 
по основным экономическим показателям.  А 
по-иному и быть не должно. Потому что ново-
надеждинцы никогда не останавливаются на 
достигнутом. Почивать на лаврах можно, но это 
вредное занятие, считает Николай Паринов.

Продолжается совместная селекционная 
работа с учёными Воронежского агроунивер-
ситета,  НИИ имени Докучаева, специалистами 
департамента аграрной политики. Выведены 
районированные сорта озимой пшеницы «Чер-
нозёмка»,  «Крастал». Помимо сотрудничества 
с областными учёными идёт серьёзное агроно-
мическое сопровождение их коллег из Самары, 
благодаря чему появился продуктивный сорт 
пшеницы «Поволжская». Ещё одна новинка - 
ячмень «Приазовский, «Таловец» и московский 
сорт «Владимир», обладающие отличными пи-
воваренными свойствами. Летом провели ряд 
испытаний семян и убедились, что импортные 
им не ровня и по содержанию белка, и других 
полезных компонентов: клейковина выше на 
30-32 единицы, а ИДК, наоборот, не превысила 
70 (стопроцентное содержание расценивается 
на двойку). 

Победа над мировыми стандартами была на-
столько убедительной, что впору было в пляс 
пуститься, если бы не одно но… Семена с удо-
вольствием закупают одиннадцать регионов, 
в том числе куряне, тамбовчане, волгоградцы, 
самарцы и другие. К сожалению, они оказались 
не востребованными в Воронежской области. Вот 
такой у нас менталитет, что нет пророка в своём 
Отечестве. Пусть и хуже семена за границей, 
но подавай импортные. К ним, значит, доверия 
больше, а то, что они слабо развиваются в неста-
бильных погодных условиях Черноземья, – об 
этом думать пока не принято. Причина опять-
таки в том, что горе-хлеборобов вполне удовлет-
воряет низкое качество зерновых, нацеленных 
на производство фуража. «Меж тем жизнь так 
коротка, - считает Николай Васильевич, - что не 
стоит её разменивать на бесчестные поступки. В 
их ряд входит ещё одна проблема, о которой стоит 
говорить и которая не способствует в конечном 
счёте повышению качества хлеба – поддельные, 
просроченные средства защиты, выливаемые на 
поля. Задача хлеборобов и долг – защитить на-
селение от отравы, а не наоборот.

Замечательные яблоки буквально прослави-
ли Новонадеждинское. Их качество безупречно 
по содержанию витаминов, микро- и макроэле-
ментов. Не замечены и вирусные заболевания 
деревьев. Кстати, в Европе этой проблемой 
всерьёз озабочены все садоводы. Ею занимается 
специальная межгосударственная комиссия по 
борьбе с вирусными заболеваниями растений и 
садов. Россия в этот круг не входит. Наоборот, 
к нам идёт поток заражённых плодов и сажен-
цев. Садоводы обратили внимание, что даже 
знаменитая россошанская груша долго в земле 
не живёт. Новонадеждинские специалисты 
удовлетворены качеством собственной про-
дукции. Они этого и добивались с помощью 
тщательно продуманной селекционной работы, 
бережного ухода и отбора сортов, использова-
ния биологических средств защиты деревьев. 
Но воронежские торговые менеджеры о ново-
надеждинских яблоках как будто не слышали, 
хотя сорта предлагаются разные:  «Зелёные», 
«Апрельские», «Богатырь», «Северный синап» 
и другие, на которые  садоводы дают стопроцент-
ную гарантию, что аллергии у детей и взрослых 
не будет. Они освящены Церковью и нужны, в 
первую очередь, в детских садах, больницах. В 
них есть ярко выраженный лечебный эффект, 
но, похоже, это мало кого волнует.

Предприятие выращивает и саженцы плодо-
вых деревьев и кустарников, адаптированные к 
местным климатическим условиям – вишню, 
абрикосы, сливы, смородину, малину. И продаёт 
сочные полезные плоды и ягоды. Вот куда надо 
приезжать по осени и покупать её дары!

«Больных» точек в сельском хозяйстве не 
убывает. Но это не означает, что все селяне 
смирились и к ним приспособились. Те, кто 
привык работать  по велению совести, не же-
лают участвовать в развале отрасли. Николай 
Васильевич абсолютно верно и точно определил 
пути выхода из кризиса: начинать надо с себя 
и не останавливаться ни в коем случае. Для 
духовного обновления земляков он построил в 
двух селах хозяйства и строит в третьем удиви-
тельные по красоте церкви – образцы храмового 
зодчества. Действительно, хватит разбрасывать 
камни. Пора их собирать. Иначе скоро и рабо-
тать на полях некому будет. Студенты, уезжаю-
щие учиться в аграрный университет, стараются 
устроиться на работу менеджерами куда угодно, 
но не возвращаются на малую родину. Налоги 
для сельхозпроизводителей установлены непо-
сильные. И это вместо помощи, как это делается 
в других странах. Раньше была 21 контролирую-
щая организация. Нынче их больше семидесяти. 
Куда, по какому пути идёт русская деревня, и кто 
за то в ответе? Не стоит надеяться на отдалённые 
времена и ожидать, когда история расставит 
точки. Это наше время, в нём всем нам жить – не 
завтра, а сегодня. Прислушайтесь!

Если повезёт, то въехать  на главную улицу села Новонадеждинское Аннинского 
района можно под мелодичный перезвон храмовой колокольни. Церковный ком-
плекс построен сразу за чередой яблоневых садов. Каждой весной зацветают 
сотни деревьев на полях. Красота такая, что сердце щемит! А в августе подходит  
новый праздник – сбор урожая спелых плодов. И снова радостно! Оттого что зем-
ля за заботу отблагодарила. Кроме яблок, в этом году вырос отменный урожай 
зерновых элитных сортов – иными здесь поля не засевают. Хотя, если честно, 
то именно с качественными семенами, как и с лучшими в мире яблоками, по 
мнению финских экспертов, как-то приезжавших в село, проблем у руководителя 
акционерного общества «Новонадеждинское» Николая Паринова хоть отбавляй. 
Российский парадокс, не иначе! И когда ещё говорить об этом, как не в канун 
профессионального праздника тех, кто трудится на полях и фермах…

Николай Паринов.

Не остановиться на полпути
Плодотворный труд  земледельцев 

и животноводов увенчался в этом году 
неплохими результатами. И достичь их 
хозяйству удалось во многом благодаря 
трудовой дисциплине и соблюдению 
технологии.

Площадь посевов сахарной свёклы из 
года в год остаётся стабильной -  280 гек-

таров. При хорошем урожае неизбежно 
встаёт вопрос хранения сладкого корня. 
По традиции хранение выращенного 
урожая организовано в поле, в буртах 
по 350-400 тонн. Технология полевого 
хранения сырья обеспечивает его со-
хранность в течение длительного вре-
мени. Кстати, правильно сформировать 
кагат в поле, укрыть его, чтобы потери 
от хранения были минимальными, - это 
важный момент.

- Меняются ли условия работы для 
свеклосдатчиков? - уточняет вопрос ди-
ректор  ООО «Дмитриевское» Алексей 
Давыдов. -  Сложности, конечно, есть, 
прежде всего, мы зависим от мощности 
сахарного завода. Осенью возникают 
большие очереди на пунктах приёма 
свёклы. Сахарные заводы зачастую 
просто не в состоянии переработать по-
ступающее сырьё в оптимальные сроки. 
Определённые условия сотрудничества 
между свеклосдатчиками и заводом-
переработчиком, а точнее – договоры  
на поставку сырья с перерабатывающим 
заводом отчасти помогают решать возни-
кающие проблемы. Так что – работаем.

Существенную помощь оказывает 
и поддержка агропромышленного 
комплекса со стороны государства. 
Хозяйство получает дотации на удо-
брения, сельскохозяйственную технику, 
горюче-смазочные материалы. Добавля-
ет уверенности то, что государственная 
программа поддержки сельского хозяй-
ства будет продолжена.

- Конечно, у нас есть планы даль-
нейшего развития хозяйства, рассчи-

танные на перспективу, - продолжает 
Алексей Васильевич. - Они включают 
техническое переоснащение с внедре-
нием современного импортного обо-
рудования. 

В завершение хочется сказать о лю-
дях, работающих в хозяйстве.  Большин-
ство коллектива составляет молодёжь: 
37 процентов работников не старше 35 
лет, столько же – не старше 45. 

Ветераны передают нывыки моло-
дым. Лучших показателей в работе до-
биваются механизаторы Александр Ма-
кушин, Геннадий Макушин, Николай 
Лосев, Иван Мамонов, водитель Сергей 
Востриков. Сплав молодости и опыта в 
по-настоящему сплочённом коллективе 
позволяет добиваться успеха! 

Как говорит глава эртильского муни-
ципального района Сергей Бычуткин, 
роль каждого селянина независимо от 
того, занимает ли он высокую долж-
ность, трудится в поле или на ферме, 
важна для развития отдельного хозяй-
ства и района в целом. Каждый работает 
для успешного настоящего и достойного 
будущего.

В ООО «Дмитриевское» получено до 500 центнеров с гектара сахарной свёклы. Но и эта цифра – не предел

Уборочная страда.

Татьяна ЮШКИНА
Эртильский район

Добрые слова за добрые дела

- Иначе и быть не могло, - говорит 
директор сельскохозяйственной арте-
ли «Эртильская» Виктор Овсянников. 
- Ведь для повышения урожайности мы 
вносили весь необходимый комплекс 
органических и минеральных удо-
брений, что и повлияло  на  получение 
столь высокого урожая.  Нельзя не 
отметить и поддержку государства: 
в этом году выплачено субсидий на  
приобретение удобрений в сумме 202 
тысячи рублей.

Вместе с тем Виктор Николаевич 
сетует, что условия работы  для свеклос-
датчиков  меняются   и, к сожалению, не 
в лучшую сторону. Из-за несвоевремен-
ной приёмки сахарной свеклы ежегодно 
приходится снижать её посевы. Так, 
если в 2007 году сеяли  на площади в 570 
гектаров, то в этом году – всего лишь на 
250 гектарах. 

Неплохие показатели дало рас-
тениеводство в целом. Урожайность 
пшеницы составила 35   центнеров с 
гектара, ячменя и гороха – по 30 цент-
неров, подсолнечника - 24 центнера с 
гектара, кукурузы на зелёный корм - 420  
центнеров.

– Планируем дальнейшее развитие 
животноводства, – продолжает Виктор 
Овсянников. – В этом году мы улучши-
ли условия содержания скота – провели 
реконструкцию и модернизацию живот-
новодческих помещений для дойного 
стада. Строительство животноводческо-
го комплекса  на  800 голов непременно 
даст хороший экономический эффект 
уже в недалёком будущем. Для обще-
ственного животноводства заготовлено 
сочных кормов с запасом  на два года.

Основательно в СХА «Эртильская» 
подходят и к производственному про-
цессу, и к приобретению сельскохозяй-
ственной техники. Так, закуплено четыре 
новых автомобиля марки «КАМАЗ»,  два 
комбайна «Дон». Полностью вспахана 
зябь под будущий урожай.

И, конечно, нам пора сказать добрые 
слова о людях, живущих и работающих 
на благодатной эртильской земле. Гово-
рят, доброе слово человеку - как дождь в 
засуху. Выращиванию зерновых, техни-
ческих и других сельскохозяйственных 
культур отдают себя механизаторы:  
Алексей Глазков,  Алексей Голев,  Ген-
надий Мешков, Сергей Нестеров, Ген-
надий Сорокин. Водители:  Константин 
Мальцев,  Николай Ходяков, Сергей 
Щичко, Александр и Денис Яцковы. 

Добросовестно трудятся на своих 
рабочих местах работники животно-
водства: Сергей Алтухов,  Александр 
и Дмитрий Босых, Геннадий Данилов. 
Все силы отдают профессии заведую-
щий молочнотоварной фермой Олег 
Иноземцев, доярки Ольга Алтухова,  
Галина Бачурина, Марина Лукьянова, 

Светлана Мальцева. Они встречают 
свой профессиональный праздник в 
приподнятом настроении. Самоотвер-
женный труд землепашцев и живот-
новодов непременно будет отмечен на 
торжественном собрании в честь Дня 
работников сельского хозяйства. Их 
праздника!

В сельскохозяйственной  артели  «Эртильская» основательно подходят к развитию растениеводства и животноводства
Урожайность  сахарной свеклы сегодня составляет  543 центнера  
с гектара. 

Ноябрьские будни.

Татьяна ЮШКИНА
Эртильский район

ЦИфры И фАКТы  
 На долю хозяйств населения и 
фермеров пришлось 41.1 про-
цента производства мяса, 52.2 
– молока и 46.7 процента произ-
водства яиц.

 В структуре производства 
скота и птицы на убой сельскохо-
зяйственными организациями в 
январе-сентябре 2012 года отме-
чалось увеличение удельного веса 
крупного рогатого скота и свиней 
по сравнению с соответствующим 
периодом 2011 года. 

 Надои молока на одну корову 
в сельскохозяйственных органи-
зациях составили 3700 килограм-
мов против 3432 килограммов в 
январе-сентябре 2011 года.

 В хозяйствах четырех районов 
области надои на одну корову пре-
высили 4500 килограммов, в том 
числе в хозяйствах Новоусманско-
го района – 4719 килограммов, 
Павловского – 4691, Лискин-
ского – 4675, Таловского – 4520 
килограммов. В то же время в 
хозяйствах Новохоперского района 
надои составили 1701 килограмм.

 На 1 октября обеспеченность 
скота кормами в расчете на одну 
условную голову скота в сельско-
хозяйственных организациях (без 
субъектов малого предпринима-
тельства) составила 12 центнеров 
кормовых единиц (к началу октя-
бря 2011 года – 13.9 центнера).

 Яйценоскость кур-несушек по 
области в целом составила 218 
штук яиц (в январе-сентябре 2011 
года – 222 штуки).

 Сельскохозяйственные органи-
зации с начала года реализовали 
137.8 тыс. тонн скота и птицы, 
265.5 тыс. тонн молока, 214.5 
млн штук яиц, 1260.7 тыс. тонн 
зерна, 19.7 тыс. тонн картофеля, 
15.7 тыс. тонн овощей.

Движение – это жизнь

- С кукурузой, думаю, управимся 
быстро, а вот со свёклой повозиться ещё 
придётся, - говорит главный агроном 
хозяйства Сергей Репкин. - В этом году 
думаем собрать не меньше 21 тысячи 
тонн сладких корней. Безусловно, это 
не предел наших возможностей. Плохо 
лишь то, что мы вырастили, не всегда 
ценится. 

После капитального ремонта в хо-
зяйстве открыли животноводческий 
комплекс, вошли в федеральную про-
грамму развития АПК.  

- Конечно, сегодня о планах в поле-
водстве на будущий год говорить пока 
рановато, но ясно одно – пойдём по эко-
номически выгодному пути. Например, 
займёмся элитными семенами. Благо у 
нас теперь есть зерносушилка.

Её мы тоже увидели в работе. Техни-
ка канадская.  

- Внутри высокая температура, го-
рячий воздух влагу удаляет и придаёт 
зерну товарный вид, - пояснил ответ-

ственный за работу зерносушилки Вла-
димир Трубников. – Система надёжная, 
здорово, что мы её приобрели. Сегодня 
кукурузу с полей вывозим, высушиваем 
по семь тонн зерна за час. 

Заглянули мы и на обновлённый 
животноводческий комплекс. Здесь в 
стойле около пятисот «краснопёрочек» 
стоят.

- Надои у нас неплохие, свыше пяти 
тысяч килограммов молока от каждой 
коровы получаем за год, - рассказывает 
заведующая молочнотоварной фермой 
Татьяна Мандрыкина.  – Молоко на  
Аннинский молкомбинат возим, при-
быльно. Вообще, есть смысл развивать 
и дальше эту отрасль. 

Прошу назвать фамилии лучших 
доярок. 

- Не поверите, но у нас в лидерах два 
парня ходят – Владимир Малютин и 
Николай Брюшков, ребята трудолюби-
вые, быстро в наш коллектив влились. У 
них одни из самых высоких показателей 
по надоям молока по району. Владимир 
вообще в призёрах был на всероссий-
ских соревнованиях животноводов. 

Казалось, не мужская это профессия. 
И тем не менее парни доказали обрат-
ное. Малютин с детства на ферме, мате-
ри помогал, в Садовое из дальнего села 
Рамонье приехал. Говорит, даже школу 
пропускал, так был дойкой увлечён. 
Сейчас у него в обслуживании 57 голов 
дойного стада. 

- А кого ещё назовёте из операторов 
машинного доения?

- У нас все девчата хорошие: Татьяна 
Максименкова, Любовь Овсянникова, 
Мария Гусева, Наталья Диденко, На-
дежда Мамонова. Молодцы.  

Порадовал и машинный парк. В 
этом году он пополнился новенькими 
комбайнами. Я увидел в деле Аcros 530,  
который убирал кукурузу на зерно. 
Дождь ему был не помехой. «Джон Дир» 
на пахоте задействован. На погрузке 
свёклы тоже импортный погрузчик 
работал.  

- Машина маневренная, удобная в 
обращении, производительная, - рас-
сказал водитель погрузчика Александр 
Пантелеев.

- Новая техника, безусловно, рас-
ширяет наши возможности, - отметил 
в беседе со мной   руководитель ЗАО 
имени Ленина Владимир Солнцев. – 
Но главное наше богатство – это люди. 
С уборкой завершим – их, безусловно, 
отметим. Праздник все-таки! Передови-
ков никогда не обижали. Все мы – один 
коллектив! И так будет всегда. 

Современная техника и возросшее мастерство аграриев позволяют вести дело в любую погоду

Сергей КрОЙЧИК
Аннинский район
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Механизатор Игорь Палихов. 

Бригада передовиков-операторов машинного доения.  
(Слева направо): Ольга Кульченкова, Николай Брюшков,  

Марина Гусева, Владимир Малютин. 

В день моего приезда в аннинское ЗАО имени Ленина погода была 
промозглой. Дул сильный ветер, шёл дождь. Однако в поле ещё ра-
боты шли полным ходом.
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Анатолий ГРИДНЕВ
Калачеевский район

Александр Кугутов признался:
- Наблюдая за своими работника-

ми, установил такой факт: практи-
чески люди перестали у нас держать 
подсобное хозяйство. Конечно, можно 
говорить о том, что люди становятся 
все ленивее. Но это неверно. Скажу 
обратное – люди приходят на основ-
ное производство и хотят зарабаты-
вать деньги, и они лучше задержатся 
здесь два-три часа и отработают ту 
сумму, за которую им приходится  
держать дома поросенка или бычка 
целый год. Я помню, что  пять-шесть 
лет назад механизатор приходил на 
производство, как правило, усталый, 
так как он  уже в четыре-пять часов 
вставал и занимался подсобным хо-
зяйством дома. На основной работе 
он был с утра «никакой». Его задача 
– сесть на трактор, уехать на другой 
конец поля и спокойно там передре-
мать часок-другой. 

Сейчас же здесь  совершенно дру-
гая ситуация, люди приходят за-
рабатывать. И у нас зарабатывают. 
Заработок механизатора составляет 
в среднем 20 тысяч рублей в месяц. 
У доярок: от 10 до 17 тысяч. Много 
это или мало? О достойном уровне 
заработка лучше всего говорит факт, 
что практически весь коллектив со-
храняется, нет текучки кадров. 

Кроме выплаты рублем, применя-
ется натуроплата. Также использу-
ются другие виды  стимулирования 
добросовестности. Например, десять 
лучших тружеников  с 1 декабря от-

правим на курортное лечение за счет 
хозяйства. А 25 декабря в одном из 
лучших залов Калачеевского района – 
в Заброденском ДК, пройдёт праздник 
для коллектива. Подведут итоги не-
простого сельскохозяйственного 2012 
года и поощрят отличившихся.

Надо признать, что коллективу 
ООО под руководством Кугутова есть 
что праздновать. Прошедший год при 
всех своих погодных и экономических 
сложностях принес несомненные успе-
хи. Здесь получили неплохой урожай. 
Так, озимая пшеница дала по 38 цент-
неров с гектара, причем 95 процентов 
зерна было продовольственного, 3-го 
класса. Подсолнечника собрали по 
22 центнера на круг, сахарной свеклы 
–  около 300. Активно развивается жи-
вотноводческая отрасль. В этом году 
приобрели 120 голов симментальской 
породы. Построили новый летний 
лагерь для дойного стада. Производят 
реконструкцию ферм. Своевременно 
подготовили  все животноводческие 
помещения к зимовке, вовремя и ка-
чественно заготовили корма. 

Благодаря хорошей конъюнктуре 
на основные сельхозкультуры хозяй-
ство рассчитывает получить около 30 
миллионов рублей прибыли. Общая 
выручка – свыше 130 миллионов 
рублей. При численности коллектива 
123 человека получается, что каждый 
произвел продукции на миллион и 
более рублей.  Рентабельность про-
изводства составит не менее 20 про-
центов. 

Важнее всего, что заложен прочный 
фундамент производства на годы 
вперед. Обновленный машинно-

тракторный парк, отработанные 
энергосберегающие и влагосберегаю-
щие технологии в растениеводстве, 
крепкий и боеспособный коллектив. 
Сам Александр Николаевич считает 
это заслугой не только тружеников хо-
зяйства, но и государства. А особенно 
четкой стратегии и тактике губерна-
тора Воронежской области Алексея 
Гордеева и руководства департамента 
аграрной политики:

- Не люблю, когда жалуются на 
недостаток внимания со стороны 
государства. Надо просто уметь ви-
деть и пользоваться возможностями 
господдержки. Очень помогла про-
грамма развития сельского хозяйства, 
принятая в 2008 году. Наше сельхоз-
предприятие за счет нее сумело полу-
чить за пять лет около 50 миллионов 
рублей в виде субсидий по процент-
ным ставкам, возмещения части за-
трат при приобретении зарубежной 
техники, субсидий на минеральные 
удобрения, на средства защиты рас-
тений, на приобретение элитных 
семян. Все это способствовало тому, 
что сельхозпредприятие развивалось 
в правильном направлении, вовремя 
выплачивалась заработная плата, 
налоги в разные бюджеты, находили 
средства на обновление производства. 

А теперь взят курс на развитие живот-
новодства. Наряду с традиционным 
молочным направлением есть планы 
по созданию перспективного мясного 
направления.

Почему животноводство? Сево-
оборот, доходы от молока и мяса – не 
все. Без этой отрасли не обеспечить 
круглогодичную занятость  не только 
работников ферм, но и водителей, 
механизаторов, представителей дру-
гих профессий на селе. Есть работа и 
нормальная зарплата – можно быть 
уверенным, что люди не разбегутся в 
погоне за «длинным» рублем на сто-
рону. А сохранить достойные кадры 
сейчас надо уметь. Без них удержать 
производство невозможно.  

Кадровый фактор… К причинам 
успеха надо отнести прежде всего 
самого руководителя ООО. Человека 
энергичного, продвинутого в сфере 
агропроизводства и, самое главное, 
неравнодушного к судьбе села. Не 
случайно аграрники Калачеевского 
района несколько лет назад избрали 
его председателем районного Агро-
союза. Он был призван прежде всего 
отстаивать интересы сельхозтоваро-
производителей, особенно во взаи-
моотношениях с переработчиками. 
Чем активно и занимается. На сегодня 
главный фронт борьбы тут – сахар-
ный завод. Владелец предприятия, 
всесильный в данной сфере у нас 
«Продимекс», диктует свои правила 
игры. Хозяйственники сопротивля-
ются, настаивая на том, что погоня 
переработчиков за сиюминутной 
прибылью может привести к тому, что 
многие аграрники бросят заниматься 
сложной и скандальной в нынешних 
условиях сахаристой культурой. А 
доводить до этого никак нельзя. Хотя 
бы из-за того же сахзавода, который 
в Калачеевском районе обеспечивает 
работой больше четырех сотен людей 
и приносит десятки  миллионов в 
бюджеты разных уровней. Это одно 
из ключевых предприятий района, от 
которых зависит его будущее.

Про социальную ответственность 
Кугутову напоминать не надо. Не-
сколько лет назад глава администра-

ции района Николай Котолевский 
именно данным аргументом смог 
уговорить его «взять» отстающее хо-
зяйство в отдаленном селе Коренное. 
Факторов против было много. Одно 
то, что расстояние от центрального 
офиса ООО «Нива» до села - под 50 
километров. А без поездок и личного 
догляда дела не будет. Однако Алек-
сандр Николаевич все просчитал, а 
он всегда просчитывает все аспекты 
проблемы, и рискнул. Дорожный 
пробег не был самым сложным, с из-
бытком хватало и других вопросов. 
Но со всеми он справился. Сегод-
ня коренновское отделение ООО 
успешно развивается. Тут работают 
64 человека. Сохранилась ферма, 
на которой содержится более 700 
голов крупного рогатого скота. Про-
изводство помогает соцсфере села. 
Это поддержка школе, очистка дорог 
зимой от снега, участие в решении 
нужд простых селян.

Люди, как сказано выше, в приори-
тете внимания директора «Нивы». Он 
говорит:

- В коллективе все зависит от на-
строения работников. А обеспечива-
ет его не один руководитель, а весь 
корпус специалистов. Они доводят до 
каждого те задачи, которые я ставлю. 
Знаете, труднее всего было перело-
мить сознание людей, довести до них 
мысль о том, что действовать надо 
именно так, а не иначе. Например, что 
семена сахарной свеклы надо заделы-
вать в почву на должную глубину, не 
больше и не меньше. Иначе недобор 
урожая. Специалисты хозяйства это 
умеют. Выделю заместителя Влади-
мира Трясцины, главного инженера 
Алексея Варфоломеева, главного агро-
нома Николая Татарникова и агро-
нома Марию Маркину, заведующую 
МТФ Татьяну Мостовую, главного 
ветврача Дмитрия Малеванного, вет-
врача Светлану Рыбасову, главного 
бухгалтера Елену Сороку и главного 
экономиста Дмитрия Бессарабова. 
Хотя отметить можно практически 
всех членов коллектива. Каждого я 
считаю своим помощником. Задача 
развития ведь общая.

Уметь видеть перспективы
Какими бы современными ни были техника и технологии, превыше всего – человеческий капитал
Сельское хозяйство настолько консервативно по своей сути, что 
добиться успеха в нём могут только те, кто непрерывно стремится 
к модернизации, освоению новых технологий, применению со-
временной техники, методов работы с людьми. В полной мере это 
относится к директору ООО «Нива» Александру Кугутову. Десять 
лет назад он возглавил одно из отстающих сельхозпредприятий 
и вывел его в число лучших в районе за счёт внедрения новых 
приёмов агротехники и обновления сельхозмашин и агрегатов. 
Верен себе и теперь, за последние пять лет проведя практически 
полное техническое перевооружение машинно-тракторного парка 
на 80 миллионов рублей. Не забыв при этом про людей.

Александр Кугутов.

В первую очередь значи-
мость проекта корреспонденты 
«Коммуны» попросили про-
комментировать главу адми-
нистрации Острогожского му-
ниципального района Сергея 
Хорошилова:

- Грандиозный проект, ко-
торый осуществляет ООО 
«Агро-Острогожск», служит 
решению сразу нескольких за-
дач: во-первых, активно помо-
гает развитию в нашем районе 
животноводческой отрасли, 
а также и растениеводства; 
во-вторых, инициирует по-
явление новых рабочих мест; 
в-третьих, существенно влияет 
на социально-экономическое 
развитие района. Реализация 
данного проекта затрагивает 
большую часть района (так как 
десять свинокомплексов будут 
построены в разных сельских 
поселениях), что положитель-
но скажется на социально- 
экономическом положении 
района. Благодаря проекту по-
лучен новый импульс развития 
сельского хозяйства района как 
в животноводстве, так и в рас-
тениеводстве. 

Нужно отметить, что все 
договорённости и обязатель-
ства сторон (как со стороны 
администрации района, так и 
со стороны инвесторов) вы-
полняются в срок и в пол-
ном объеме согласно плану, 
утвержденному губернатором 
области. Немецкая сторона на 
последней встрече с руковод-
ством района отметила то, что 
в районе созданы все условия 
для успешной реализации про-
екта. Дала положительную 
оценку проделанной работе: 
строительству первого свино-
комплекса, расположенного в 
селе Нижний Ольшан.

Подводя итоги первого года 
работы по реализации проекта, 

можно с уверенностью сказать, 
что до конца текущего года 
будет завершено строительство 
первого комплекса и завезе-
но первое поголовье свиней. 
Строительство второго и тре-
тьего комплексов начнётся в 
2013 году.

Данный инвестиционный 
проект направлен на разви-
тие сельскохозяйственного 
производства на территории 
Острогожского муниципаль-
ного района в частности и 
на социально-экономическое 
развитие Воронежской области 
в целом.

Компания с историей
 Компания «Агро-Остро-

гожск» начала свою деятель-
ность в 2011 году. В настоящий 
момент она располагает 18 ты-
сячами гектаров земли. Сумма 
инвестиций компании в рас-
тениеводческую деятельность 
– пятьсот миллионов рублей. 
Количество предоставленных 
рабочих мест – более ста. В 
ближайших планах – приоб-

ретение иностранных тракторов 
российской сборки, на каждом 
из которых будет установле-
на система GPS, помогающая 
точечной и экономичной об-
работке полей. 

 - Для успешной жизне-
деятельности одного свино-
водческого комплекса нам 
требуется от двух с полови-
ной до трёх тысяч гектаров 
пахотных земель, – рассказал 
корреспондентам «Коммуны» 
генеральный директор ООО 
«Агро-Острогожск» Роман 
Болгов. - В первую очередь она 
необходима для выращивания 
сельскохозяйственной продук-
ции, которая в последующем 
пойдёт на корм животным. 
Кроме этого, земля станет 
пулом для использования 
отходов жизнедеятельности 
свиней. Первоначально они 
будут скапливаться в лагунах, 
где со временем превратятся 
в удобрения, и после этого 

будут вывезены в поля. Это – 
важный этап работы, который 
поможет нам существенно 
сэкономить на удобрениях 
и грамотно построить весь 
цикл работы свиноводческого 
комплекса. 

К слову, у немецких партнё-
ров, где вся технологическая 
цепочка производства свинины 
отработана до мелочей, - про-
цесс закольцован полностью: 
выращенную на полях пред-
приятия сельхозпродукцию 
скармливают животным, ко-
торые, в свою очередь, достиг-
нув определённых кондиций, 
отправляются на мясопере-
рабатывающий завод. Оттуда 
готовая продукция выходит в 
виде мяса в упаковках.

В Острогожском районе 
компания планирует постро-
ить десять свиноводческих 
комплексов, под каждый из 
которых будет отведено от 
двух с половиной до трёх тысяч 
гектаров пахотной земли. По 
словам генерального дирек-
тора, стоимость «пилотного» 
комплекса под Нижним Оль-
шаном составляет 800 миллио-
нов рублей. Расположится он 
в десяти корпусах, в четырёх 
из которых уже практически 
завершён монтаж оборудова-
ния компании WEDA (весь 
производственный цикл будет 
полностью компьютеризиро-
ван). Его производственная 
мощность – две с половиной 
тысячи голов продуктивных 
свиноматок, которые на выходе 
дадут 6 тысяч 600 тонн товар-
ной свинины в год. Первую 
партию готовой продукции 
здесь ожидают получить через 

десять месяцев после поставки 
свиней, которую в кратчайшие 
сроки гарантирует произвести 
немецкая компания PIC. 

- Наши зарубежные пар-
тнёры внимательно следят 
за всеми этапами реализации 
проекта, - поделился Роман 
Александрович. – Недавно 
они посетили строительную 
площадку и дали высокую 
оценку работе российских 
коллег. Надежность в бизне-
се и качественный труд - то, 
что превыше всего ценит-
ся не только рачительными 
немцами. Нам крайне важно 
укрепить добрые отношения 
с администрацией Острогож-
ского района, с теми людьми, 
которые поверили в наш про-
ект и всеми силами содейству-
ют его продвижению.

Помощь проекту – это, пре-
жде всего, вклад в будущее 
района. Один свиноводческий 
комплекс обеспечит 70 рабо-
чих мест. Всего до конца 2016 
года на территории района 
должно быть возведено десять 
таких объектов! Кроме этого, 
здесь планируется строитель-
ство комбикормового завода и 
зернохранилища. Комбикор-
мовый завод – это две линии 
производительностью по 20 
тонн продукции в час каждая. 
Плюс новые экономные тех-
нологии швейцарской фирмы 
Buhler, оборудование которой 
позволит работать без потерь: 
одна тонна сырья будет давать 
на выходе одну тонну про-
дукции. Второй объект будет 
играть в жизнедеятельности 
свиноводческого комплекса не 
менее важную роль. Ёмкость 

единовременного хранения 
зернохранилища составит 148 
тысяч тонн. 

Масштабность  
обязывает

Инвестиции в экономику 
района предполагаются не-
малые – десять с половиной 
миллиардов рублей. Важный 
фактор – регистрация пред-
приятия именно на территории 
Острогожского района, на-
логовую базу которого ООО 
«Агро-Острогожск» будет в 
перспективе пополнять. Кроме 
этого, произведённая на сви-

нокомплексе продукция будет 
доступна потребителям на тер-
ритории района и области. 

- Проект реализуется и те 
успехи, которые на сегодняш-
ний день есть, связаны как с 
областными, так и с районными 

властями, - утверждает Роман 
Болгов. - Без их поддержки у 
нас не было бы ни того коли-
чества земель, которым сегод-
ня располагает ООО «Агро-
Острогожск», ни того первого 
свиноводческого комплекса, 
который уже готов к вводу в 
эксплуатацию. 

 Значимость проекта для 
социальной жизни района 
чрезвычайно высока. Благода-
ря ему, в Острогожском районе 
будут трудоустроены 826 чело-
век плюс 100 человек заняты 
в растениеводстве. Кстати, 
социальная ответственность 
предприятия определяется 

уже сегодня. Несмотря на то, 
что компания только зашла 
на территорию Острогожско-
го района и ещё не получила 
никакой прибыли, в тех сель-
ских поселениях, где в буду-
щем вырастут объекты ООО 

«Агро-Острогожск», началась 
установка детских площа-
док (стоимость каждой – 200 
тысяч рублей плюс затраты 
на транспортировку и уста-
новку). Вскоре игровые зоны 
должны появиться в 12 сёлах 
района. На территории двух 
из них детские площадки уже 
установлены. Буквально на 
следующей неделе такая пло-
щадка будет установлена в селе 
Кривая Поляна. Помимо этого, 
за бортом интересов компании 
не остаётся ни одно из обраще-
ний селян. Так, на территории 
Хохол-Тростянского сельского 
поселения представители ком-
пании помогли его пожилой 
жительнице оплатить про-
ведение водопровода. Высоко 
оценивая возможности ООО 
«Агро-Острогожск», местное 
население в первую очередь 
поднимает вопрос о дорогах. 
Многих заботит, что будет 
происходить с ними в зимнее 
время. 

- Дороги, расположенные в 
сёлах, где есть наши объекты, 
будем расчищать однозначно, 
- заверил Роман Болгов. - К сло-
ву, как только компания входит 
на территорию сельского по-
селения, начинает определять 
площадку под строительство 
комплекса, у местного населе-
ния возникает понимание, что 
вместе с новым объектом здесь 
возникнут и новые рабочие ме-
ста. Очень важно, чтобы к нам 
пришли трудиться те, кто готов 
обучаться работе по новым со-
временным технологиям. Кадры 
для наших предприятий мы под-
бираем тщательно: ведём диалог 
о будущих специалистах с Во-
ронежским агроуниверситетом 
и, конечно же, с Острогожским 
аграрным техникумом. 

С учётом масштаба проекта 
правительство Воронежской 
области выразило огромную за-
интересованность в его реали-
зации, оказывало и продолжает 
оказывать ему действенную 
помощь. Так, благодаря вклю-
чению в федеральные и об-
ластные программы поддержки 
сельского хозяйства, инвесторы 
надеются получить ряд льгот, 
которые позволят частично 
компенсировать затраты на ин-
фраструктуру (электричество, 
газ, подъездные пути). 

 Подготовили  
Елена ЗЕликова,  

Наталья СтолПовСкая.
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Надёжно и ответственно
В Острогожском районе силами ООО «Агро-Острогожск» создаётся современный комплекс «замкнутого цикла» по производству свинины 
На территории Острогожского района под эгидой 
правительства Воронежской области и районной 
администрации реализуется один из крупнейших 
германо-российских животноводческих проектов: 
ООО «Агро-Острогожск» строит «пилотный» комплекс 
по производству свинины «замкнутого цикла», в рам-
ках которого будет обеспечено выращивание зерна, 
производство собственного комбикорма, выращива-
ние товарных свиней с перспективой их дальнейшей 
переработки до готовой продукции. Старт работы над 
проектом был дан весной нынешнего года. На конец 
2012 – начало 2013 года намечен пуск первой очереди 
свиноводческого комплекса, строительство которого 
полным ходом идёт вблизи села Нижний Ольшан. 

Роман Болгов.

Новые корпуса свинокомплекса под Нижним Ольшаном.                                                                    Монтаж оборудования для кормокухни. 

сПРАВкА «коммуНы»
На территории Острогожского района Воронежской 

области зарегистрированы две организации: ООО «Агро-
Острогожск» и ООО «Донской Бекон». Специализация  
ООО «Агро-Острогожск» - растениеводство. Деятельность  
ООО «Донской Бекон» ориентирована на разведение свиней с 
целью их последующей реализации. Учредителями компаний 
являются российский холдинг «Агроимпорт», которому принад-
лежит 50 процентов от доли уставного капитала, и немецкая 
компания C. Tönnies Unternehmensgruppe, которой также при-
надлежит 50 процентов от долей уставного капитала. Общее 
руководство этими организациями осуществляет ООО «АПК 
ДОН» - вертикально-интегрированная корпорация, в состав 
которой входит ряд организаций, зарегистрированных на тер-
ритории Белгородской области (ЗАО «Алексеевский Бекон»,  
ЗАО «Агро-Оскол», ЗАО «Алексеевский комбикормовый завод»). 
На сегодняшний день ООО «АПК ДОН» входит в топ 10 круп-
нейших производителей свинины в Российской Федерации. 

?Что нового в сфере АПК вашего 
района появилось в 2012 году?

?Какие задачи стоят перед тружениками 
отрасли в ближайшей перспективе?

Виктор ПЕТРОВ,  
глава администрации Новохопёрского района:

1. В рамках подписанно-
го Соглашения между ООО 
«АПК АГРОЭКО», правитель-
ством Воронежской области и 
администрацией Новохопер-
ского муниципального района 
о стратегическом партнерстве 
по созданию свиноводческого 
и мясоперерабатывающего 
комплекса  на территории Но-
вохоперского района построен 
и в апреле введен в эксплуа-
тацию свинокомплекс «Крас-
нянский». На сегодняшний 
день  он вышел на проектную 
мощность – 12,5 тысячи тонн 
мяса в год в живом весе.

Хочется отметить и темпы  модернизации Елань-
Коленовского сахарного завода.  Целью модернизации стало 
увеличение производственных мощностей и снижение себе-
стоимости продукции. Для повышения экономичности и про-
изводительности внедряются самые передовые технологии. 
Еще несколько лет назад  завод перерабатывал  примерно пять 
тысяч тонн сахарной свеклы в сутки. В результате реализации 
инвестиционного проекта завод  вышел на производственную 
мощность около десяти тысяч тонн переработки сахарной 
свеклы в сутки. 

Труженики аграрного комплекса района сработали в этом 
году по отношению к 2011-му с ростом по всем показателям  
сельскохозяйственной деятельности. В сельскохозяйственных 
организация  и крестьянско-фермерских хозяйствах возросла 
фактическая численность поголовья свиней и  коров, увели-
чился валовой сбор произведенного зерна и валовой объем 
производства молока.

Поэтому мне особенно приятно отметить сельскохозяйствен-
ные производства, внесшие максимальный вклад как в развитие 
собственных хозяйств, так и в развитие всего  Новохоперского 
района  и отдельных поселений: ООО «АПК АГРОЭКО», ОАО 
«Елань-Коленовский сахарный завод», ООО «МТС АГРО», 
КФХ «Новокутковское», СХА «Ярковское» и другие.

2. Планируется продолжать взаимовыгодное сотрудниче-
ство: между районом и ООО «АПК АГРОЭКО» существует 
договоренность о расширении производства. В долгосрочную 
аренду уже выделен земельный участок в границах бывшего 
СХА «Красное» площадью 2500 гектаров. Здесь будет построен 
еще один свиноводческий комплекс. Наряду с реализацией 
мясного  животноводческого проекта планируется строитель-
ство молочного комплекса.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
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цена 5 руб.

Ответы на сканворд (2 ноября)
По горизонтали: Лютня. Идеал. Щека. Такси. Лакей. Клобук. Шквал. Вахта. Мак. Палаш. Кожа. Россини. Пропан. Лобби. Фора. Нунчаки. Каркас. 
По вертикали: Шафран. Леток. Ватсон. Тыква. Пила. Ящик. Манок. Алиби. Окрошка. Шпик. Лувр. Драка. Кофр. Хлопок. Адепт. Жара. Ананас.

18 ноября 2012г. в 11 часов проводит 

День открытых Дверей 
Приглашаются абитуриенты и их родители. 

воронежская госуДарственная 
лесотехническая акаДемия

г.Воронеж, ул.Тимирязева, 8. 
Тел. (473) 2-53-71-08. www.vglta.vrn.ru

Реклама

Реклама.
Цены –  

на момент 
публикации.

В унисон с нами о необходимости разговора 
об учителе и его роли в жизни каждого из нас 
высказались преподаватели Воронежского госу-
дарственного университета В. С. Листенгартен  и 
А. Н. Латышев:

«Объявленный вами конкурс – очень нужное и 
полезное дело. Уверены, что на него откликнется 
много читателей. И пусть далеко не все заметки 
будут опубликованы, сама возможность рас-
сказать об учителе, оставившем заметный след 
в твоей жизни, имеет большое личное значение. 
В архиве редакции соберется и останется мате-
риал, который будет полезен тем, кто в будущем 
захочет узнать, чем жили мы, на кого равнялись, 
кому выражали свою признательность. Сначала 
мы хотели написать общее воспоминание о пре-
красном учителе – Е.М.Близнецовой. Но полу-
чились два разных отклика об одном человеке. 
Их  и посылаем. Можете рассмотреть их как один 
материал». (Полностью прочитать воспомина-
ния о Е.М.Близнецовой вы сможете на сайте  
www.communa.ru.)

Для того, чтобы выразить все чувства и мыс-
ли, адресованные участниками конкурса своим 
учителям, не хватит и целой газеты. «Коммуна» 
и компания Amway благодарят всех, кто сказал 
своё «Слово об Учителе». Огромное спасибо и 
низкий поклон всем представителям этой нужной 
и важной профессии, среди которых есть такие 
удивительные люди: Андрей Акимович Кошкин 
(с. Бычок, Петропавловский р-н), Антонина Семё-
новна Шуравина и Толубаев Николай Тимофеевич 
(с. Братки, Терновский р-н), Мария Григорьевна 
Арнаутова (с. Новогольелань, Грибановский р-н), 
Михаил Павлович Головин  (с. Скрипниково, Кала-
чеевский р-н), Елена Михайловна Федулова (г. Во-
ронеж), Татьяна Федоровна Соловьёва (Скибина) 
и Евдокия Григорьевна Санько ( с. Монастырщина, 
Богучарский р-н), Валентина Ивановна Буракова 
(с. Петропавловка),  Варвара Михайловна Зло-

бина (с. Каширское), Анна Егоровна Мальцева 
(г. Воронеж), Василий Макарович Полянский  
(г. Эртиль), Елена Ивановна Светозарова (г. Во-
ронеж), Чаадаев Анатолий Сергеевич (г. Воронеж), 
Татьяна Владимировна Зубарева и Галина Нико-
лаевна Хатунцева  (с.Верхняя Хава), Евгений Ан-
тонович Волчанский (с Вишневка, Верхнехавский 
р-н), Мария Ивановна Доброрадных (с. Скрип-
никова, Калачеевский р-н), Раиса Александровна 
Голованова, Андрей Григорьевич Монин,  Эвелина 
Васильевна Тарасова  (г. Воронеж). 

Мы приглашаем за подарками в редакцию 
А. Пузанову (Воронежская обл., Кантемиров-
ский р-н, МКОУ Красномолотовской школы), 
Н.В.Шевардину (Воронежская обл., г.Богучар, 
ул.Котова, д.23), Ю.А.Барбашинова (г.Воронеж, 
ул.Пушкинская, д.45, кв.12), Г.Ф.Виноградо-
ву (Воронежская обл., р.ц.Петропавловка, ул. 
1 Мая, д.176), В.С.Листенгартен (г.Воронеж), 
А.Н.Латышева (г.Воронеж), Д.Н. Русанова (Воро-
нежская обл., Калачеевский р-он, с.Скрыпникова). 
И.М. Трунова (Воронежская обл., Калачеевский 
р-н, с.Скрыпникова), И.И.Чурилова (Воронежская 
обл., г.Эртиль, ул. Некрасова, д.13), Д.Н. Чепрасова 
(Воронежская обл., Лискинский р-н, с.Селявное-2), 
Е.Ивашкину (Воронежская обл., с.Верхняя Хава, 
ул.Дорожная, д.1), В.О.Митину (Воронежская обл., 
Верхнехавский р-н, с.Верхняя Хава, ул.Буденного, 
д.39), Н.М.Ковалёва (Воронежская обл., г.Богучар, 
ул.Кирова, д.60), Ю.В.Шугаеву (г. Воронеж, 
переулок Острогожский, д.12).

Ждём вас по адресу: г. Воронеж, ул. Комиссар-
жевской, д.4а.

Спасибо учителям!
Конкурс «Слово об учителе», на который с воодушевлением откликнулись 
наши читатели, завершился.  Мы получили десятки писем с тёплыми словами 
о людях самой уважаемой профессии. Да-да, несмотря ни на что, учитель про-
должает оставаться для многих из нас авторитетом, примером, а в некоторых 
случаях – другом. 

РЕКЛАМА

Застройщик ООО «Новые Технологии Плюс»
сообщает: 

12.11.2012г. введены в эксплуатацию 
4-й подъезд (строительная секция 7) 

и 8-й подъезд (строительная секция 8) 
жилого дома №29 по ул. Антонова-Овсеенко 

в г.Воронеже.
Участникам долевого строительства в течение одного 

месяца со дня выхода данного объявления  
необходимо обратиться по адресу: 

г.Воронеж, ул. Антонова-Овсеенко, д. 29 
(офис «ТермоЛюкс») и принять объекты долевого 

строительства у застройщика. 
Понедельник-четверг – с 14.00 до 19.00;  

пятница - с 14.00 до 18.00. Р
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Уважаемый акционер!
Сообщаем Вам, что проведение Внеочередного 

общего собрания акционеров открытого акционер-
ного общества «ЛИСКИСАХАР» (далее, также 
«Общество») назначено на 10  декабря 2012 года.

Список лиц, имеющих право на участие во вне-
очередном общем собрании акционеров общества, 
составлен на основании данных реестра акционеров 
ОАО «ЛИСКИСАХАР» по состоянию на 13 ноября  
2012 года.

Место проведения Внеочередного общего со-
брания акционеров и регистрации участников 
Внеочередного общего собрания акционеров: 
Воронежская область, Лискинский район, город 
Лиски, ул. Воронежская, дом 9, заводоуправление 
ОАО «ЛИСКИСАХАР». 

Время начала регистрации участников - 09 часов 
00 минут.

Начало Внеочередного общего собрания акцио-
неров – 11 часов 00 минут.

Повестка дня  
Внеочередного общего собрания акционеров:

1. О передаче полномочий единоличного ис-
полнительного  органа Общества управляющей  
компании.

С информацией (материалами), предостав-
ляемой акционерам при подготовке к проведению 
Внеочередного общего собрания, можно ознако-
миться по рабочим дням с 10.00 до 15.00 начиная 
с 19 ноября 2012 года в здании заводоуправления 
Общества по адресу: Воронежская область, Лискин-
ский район, город Лиски, ул. Воронежская, дом 9, 
заводоуправление ОАО «ЛИСКИСАХАР».

Участникам общего собрания необходимо иметь 
при себе паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность, документ, удостоверяющий его 
полномочия, а для представителей акционеров – 
доверенность, заверенную согласно Федеральному 
закону РФ «Об акционерных обществах».

Совет директоров ОАО «ЛИСКИСАХАР».

Сообщение о проведении внеочередного общего собрания 
акционеров открытого акционерного общества 

«Лискисахар»
в форме собрания (совместного присутствия)

Местонахождение общества: 397902, Воронежская область, Лискинский район, город Лиски,  
ул. Воронежская, д.9.

реклама

Узнав о новой спортив-
ной арене, Юлия решительно 
оставила работу в престижной 
школе олимпийского резерва 
в Воронеже и вместе с мужем 
и дочкой Соней переехала в 
районный центр. Недоуме-
вающим коллегам и друзьям 
объяснила: «Мне нравится 
лёд, люблю детишек. В Ли-
сках, думаю, смогу профес-
сионально состояться». А 
когда стали проявляться пер-
спективные дети – будущие 
звёздочки фигурного катания 
– решила для себя: «Создадим 
здесь условия для творчества 
с детьми – всё воронежское 
фигурное катание сюда пере-
тянем». Амбициозные и не-
безосновательные стремления 
Юлии Алексеевны сделать 
Лиски центром фигурного 
катания поддерживаются и ро-
дителями юных фигуристов, 
и её не по-детски целеустрем-
лёнными воспитанниками.

- Полтора года назад мы 
пришли сюда просто из инте-
реса, - делится с нами Надежда 
Мёдова, мама Кирилла Мёдо-

ва. – Но здесь оказалась такая 
аура притягательная! Этот 
вид спорта не только в корне 
изменил наших детей, изба-
вив их от всяких хворей. Он 
и нас, родителей, взял в плен, 
объединив в сопереживающий 
коллектив. Выполнил кто-то 
из ребят безукоризненно «ак-
сель», мы тут же организуем 
поощрительный торт с чаем. А 
где чай, там и объединяющие 
нас разговоры. В общем, Юлия 
Алексеевна нашла ключик не 
только к нашим ребятам, но и 
к нам, родителям.

Шестилетняя Ульяна Ша-
хова впервые робко встала на 
коньки-двухполозки четыре 
года назад у себя в Давыдовке 
на дворовом катке. За полто-
ра года тренировок в новом 
Ледовом дворце девочка от 
огорчительных неумелых па-
дений пришла к завоеванию 
кубка областных соревно-
ваний клуба «Хрустальный 
конёк», удачно выступила 
вместе с шестнадцатью свои-
ми земляками-сверстниками в 
областном клубе ВДВ и поко-
рила своей грацией зрителей 
Краснодарского края в стани-
це Тихорецкой. О таких, как 

Ульяна, Маша Зирка, Света 
Кузнецова, Максим Алешков, 
Кирилл Мёдов, Стефания 
Цепкова, Маша Гаврилова и 
всех своих воспитанниках, 
тренер с неподдельной тепло-
той в голосе говорит: «Мой 
ребёнок». А их у одной Юлии 
Недосекиной – более шести-
десяти человек: из Лисок, 
Давыдовки, Почепского, За-
лужного, Икорца.

- Провинилась как-то Улья-
на – нужно ж дать оценку её 
промаху, - вспоминает она. 
- Говорю ей: «Покинь лёд на 
пять минут». А она не по-
детски выдаёт мне категори-
ческое: «А я не уйду!». 

Это ли не проявление спор-
тивного характера, залога 
будущих побед юной фигу-
ристки?! Но не только  победы 
манят в Ледовый дворец вот 
таких хрупких, но настойчи-
вых. 

- Да наша Ульяна и не по-
нимает ещё, что значит слово 
«слава», - улыбается бабушка 
девочки Анна Фёдоровна. – И 
слава Богу! Придёт ли слава 
– нет ли, а здоровье и умение 
сопереживать успехам друзей 
уже приобрели.

И льда пленительная страсть
Время молодых | Для тренера Юлии Недосекиной открытие в Лисках  
Ледового дворца стало резким поворотом в ее судьбе и в тренерской биографии
николай КардаШоВ
г.Лиски

Раз – и в дамки!

Сначала участники вы-
ясняли отношения в двух 
полуфинальных турнирах, 
а затем квартет сильнейших 
из каждого полуфинала об-
разовал финальную пульку. 
В финале борьба получилась 
достаточно упорной, и что, са-
мое главное, непредсказуемой. 
Достаточно сказать, что ни 
одному из участников финала 
не удалось избежать горечи 
поражения. 

Ну а победу в нем одер-
жал воронежец Владислав 
Сериков. «Серебро» завое-

вал Дмитрий Пономарев из 
Россоши, а «бронза» доста-
лась острогожцу Владимиру 
Якименко. Призеры были 
награждены дипломами и 
медалями, а победителю был 
вручен кубок.

- Несмотря на победу в 
полуфинале и, главное, в фи-
нале, победа досталась мне 
нелегко, - поделился своими 
впечатлениями победитель 
соревнования. - Постоянно 
чувствовалось дыхание кон-
курентов. Особенно это каса-
ется россошанских шашистов, 
которые, во-первых, все трое 
дружно пробились в финал, 

а во-вторых, постоянно про-
грессируют.

Там же прошел и турнир 
по русским шашкам, посвя-
щенный 360-летию Остро-
гожска. Призовая тройка в 
нем выглядит так: на первом 
месте - Владимир Якименко, 
на втором -  Александр Шам-
рицкий, на третьем - Михаил 
Кравцов. Наконец, сильней-
ший острогожский шашист 
Владимир Якименко провел 
сеанс одновременной игры на 
15 досках. У сеансера выиграл 
Артем Макаров, а Роман Усов 
и Наталья Поркова добились 
почетных ничьих.

русские шашки | В Острогожске состоялся областной турнир  
по русским шашкам с участием сильнейших шашистов из Воронежа,  
Острогожска, Россоши и Подгоренского района
александр СлеПЦоВ

Когда всё по-взрослому
Он рассказал об органи-

зации, её работе и уже имею-
щихся достижениях, в число 
которых вошли 40 проектов 
и мероприятий социальной 
направленности. Кроме этого, 
выступающий сообщил, что по 
поручению губернатора Алек-
сея Гордеева департаментом 
финансово-бюджетной поли-
тики были выделены средства 
в размере двух миллионов ру-
блей для организации конкурса 
молодёжных программ и про-
ектов. Девятнадцать проектов-
победителей получили гранты 
для реализации своих идей.

После представители моло-
дёжных правительств задали ряд 
интересующих вопросов. В част-
ности, ребята из Воронежа по-
просили полпреда и губернатора 
высказать мнение о прошедшем 
не так давно в областном центре 
мониторинге эффективности 
высших учебных заведений, про-

ведённом Минобрнауки. Как из-
вестно, в чёрный список попали 
пять воронежских вузов.

 Александр Беглов отметил, 
что оптимизацию в этом деле 
проводить необходимо, но с 
умом:

 - Если люди вышли на пло-
щади, значит, им не было что-то 
объяснено. Я стою на позициях 
молодёжи, - подчеркнул он.

Алексей Гордеев сказал о 
несовершенстве предложенной 
системы:     

 - Мы во многом не согласны 
с критериями отбора. При их 
разработке нужно было опи-
раться в первую очередь на 
вузовскую общественность. Но 
министерство признало свою 
ошибку, и результаты будут 
пересмотрены.

Представители из Брянской 
области попросили полпреда 
обратить внимание на их ре-
гион и помочь в увеличении 
бюджета комитета, так как 
из-за нехватки финансов у них 
нет возможности развиваться 
и реализовывать имеющиеся 
идеи и проекты. 

Представители из Костром-
ской области затронули вопрос 
об острой нехватке кадров в 
сфере ЖКХ, а ребят из Ростов-
ской области волновали про-
блемы нехватки технических 
кадров и возможность возник-
новения кадрового коллапса.

После заседания Александр 
Беглов высоко оценил уровень 
состоявшейся дискуссии:

 - Сегодня здесь собрался 
резерв хороших управленцев. 
Посмотрите, как уверенно они 
себя держат, как профессио-
нально формулируют вопросы, 
которые актуальны на нынеш-
ний день. Те вопросы, которые 
они поставили, мы рассмотрим 
и будем решать, в том числе со-
вместно с ними.

Алексей Гордеев полностью 
согласился с Александром 
Бегловым:

- Мы обсуждали достаточно 
интересные темы, включая 
такие, как образование, реали-
зация молодежной политики, 
доступное жилье, участие 
молодежи в инновациях. У 
нас это все происходит в пол-
ном сотрудничестве с Моло-
дёжным правительством и с 
Молодёжным парламентом. 
Задача одна – сделать так, 
чтобы эти организации были 
встроены в систему работы 
законодательной и исполни-
тельной власти.

начало  |  Страница 1

Молодые делегаты активно участвовали в работе форума.

 

РЕ
КЛ

АМ
А

Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

проДолжает прием на заочное  отДеление 
до 30 ноября 2012 года на все направления 

и специальности на бюджетной основе. 

федеральное государственное 
бюджетное образовательное 

учреждение Высшего 
профессионального образования

Телефоны для справок: 8 (473) 253-78-67, 8 (473) 253-78-74.

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

Продаю в с.Большая Верейка
Рамонского р-на Воронежской обл. 

дом 
дереВянный, 

обложен кирпичом,  85 кв.м,  
все удобства, газ, участок 30 соток, 

надворные постройки, 
хороший подъезд. 

Тел.: 8 (47340) 61-221,
 моб. 8-952-104-16-71,  

8-904-212-24-58.
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ПРОИСшЕСтВИя

Взрыв на улице 
Солнечной

Вчера в 13.15 в дежурную 
службу ГУ МЧС России по 
Воронежской области по-
ступила информация о том, 
что на улице Солнечной в 
совхозе «Ленинский путь», 
что в Новоусманском районе, 
произошло возгорание авто-
мобиля КАМАЗ. В результате 
огонь перекинулся на стоящие 
рядом ёмкости для хранения 
сжиженного газа пропана, 
произошёл взрыв.  На 16 часов 
вчерашнего дня на месте про-
исшествия работали подраз-
деления отряда Федеральной 
противопожарной службы, 
оперативная группа Главного 
управления МЧС России по 
Воронежской области, «скорая 
помощь», техника для разбор-
ки завалов.

- По предварительным дан-
ным, взорвались цистерны 
с горючим, пострадало пять 
человек, из них три сотрудни-
ка МЧС и двое гражданских. 
Погибших нет. Двое постра-
давших госпитализированы с 
тяжёлыми травмами в ожого-
вый центр Воронежа, трое на-
ходятся в ЦРБ Новой Усмани, 
- сказал «Коммуне» дежурный 
единой диспетчерской службы 
Новоусманского района Евге-
ний Фролов.

Светлана ШАМАКИНА.Р
е
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В Воронежской области продолжается 

ПОДПИСКА  
НА ПерВОе ПОлугОДИе  
2013 г. на газету «Коммуна».

Как всегда, вас ждут во всех почтовых  
отделениях Воронежской области. 

ПОдПискА-2013
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